

LA VOZ

DIARIO GRAFICO DE INFORMACION



LA MAGDALENA

CÉLEBRE CUADRO DEL ILUSTRE PINTOR CORDOBÉS JULIO ROMERO DE TORRES, TAN CONOCIDO COMO BELLO

Informaciones de la mañana

En última instancia

(CONTINUACIÓN)

III.—El momento actual es único para la conquista de los mercados aceiteros del mundo. Si lo desaprovechamos, la riqueza olivarera española sufrirá irreparable quebranto.

Entre tantos motivos de pesimismo, existen datos y hechos que permiten forjar ilusiones y alimentar esperanzas respecto al porvenir y a la grandeza de España. Sin el concurso de los Gobiernos y aún contrarrestando los obstáculos de una desatinada política económica, la agricultura nacional se ha transformado por completo desde principios de siglo. Concretándonos a la olivarera, puesto que solo de ella tratamos ahora, puede proclamarse con satisfacción que nuestra producción por hectárea en muchas regiones supera bastante a las de Francia e Italia. Nuestra industria y nuestro comercio aceiteros se hombran con los más progresivos del extranjero. Hace pocos días acompañaba yo a una estudiante de la Universidad de Oporto, miss Kathleen de la Mare, que recorría nuestra provincia recogiendo datos para su tesis doctoral sobre la producción aceitera en la cuenca del Mediterráneo occidental. Visitábamos olivares y fábricas, y sobriamente me indicaba alguna vez que los sistemas y aparatos que yo le enseñaba los había visto en otras partes en la Argelia francesa, por ejemplo. Al fin, cuando concluimos de recorrer todas las dependencias de una fábrica del término de Montilla, me dijo: "C'est la meilleur que j'ai vue... Y no hace muchas semanas un periódico agrícola italiano se quejaba de que los fabricantes y exportadores de aceites de su país fueran inferiores a los españoles y no hubieran sabido unificar los tipos y conquistar mercados como los de España. Aún nos queda bastante camino por recorrer; pero no puede negarse que, al menos en esta actividad económica, ocupamos un lugar decoroso en el mundo. Los sistemas de cultivo del olivo en esta provincia han progresado tanto que, la cosecha pendiente se ha logrado con una cantidad ínfima de lluvia, tan escasa, que hace 25 años no hubiera sido suficiente para hacer crecer los olivos.

La elaboración de aceite se ha perfeccionado mucho; se han erigido numerosas fábricas con todos los adelantos modernos; se han creado otras de desodorización y alguna de aprovechamiento de los residuos; las de extracción de aceites de orujo y fabricación de jabones, son incontables; se han inventado y están en uso aparatos desconocidos en Francia e Italia. Nuestro comercio ha estudiado los gustos de cada país consumidor y ha creado el tipo de aceite que cada cual prefiere y ha extendido su propaganda a todas partes.

Conozco un potentado andaluz, muchas veces millonario, que en lugar de matar sus ocios en el Casino de Madrid o en el Palacio del Hielo, ha recurrido varias veces, en fatigosa excursión, desde Nueva York a Valparaíso y Buenos Aires, llevando muestras de sus aceites y abriendo así caminos a la riqueza nacional. El público de las grandes urbes desconoce todo esto. No sabe que a principios de siglo el aceite español casi no se exportaba, los mercados americanos estaban copados por Italia y Francia; Cataluña y Andalucía empezaron entonces una lucha tenaz, y al cabo de algunos años, en guerra galana, sin el menor auxilio del Estado, teniendo en contra arriesgados prejuicios respecto a la calidad de nuestros aceites, lograron derrotar a Francia en el gran mercado argentino y estaban a punto de vencer también a Italia, cuando estalló la gran guerra. La conquista de Norteamérica empezó algo después; pero en 1913 y 1914 el comercio español vendía ya en la floreciente república cerca de medio millón de gallones. Cuando estalló la guerra, copamos casi totalmente desde el Canadá a la Patagonia y un río de oro empezó a afluir a la Península. Fueron aquellos años en que el pequeño comercio de nuestras ciudades y pueblos olivareros registraba magníficos balances y las fundiciones de Córdoba, Sevilla y Málaga vendían prensas a 23 mil pesetas y nuestros miseros campesinos transformaban sus antiguos jornales de seis u ocho reales en otros de seis, siete y hasta diez pesetas.

Como es natural, subió también el precio del aceite en la Península, aunque en proporción bastante menor que los demás artículos de consumo, según demostraremos más adelante. Y entre tanto, nuestros paternales Gobiernos iniciaron la ofensiva contra la agricultura olivarera, es decir, contra la riqueza española de mayores esperanzas en el mercado mundial, contra la producción en que invierten su capital y su trabajo treinta y cuatro provincias españolas. Cada día se inventaba un nuevo procedimiento de "sabotaje". Una vez eran los depósitos para el consumo interior: otra la tasa; frecuentemente los permisos de exportación; casi siempre, los impuestos a lo exportado y la amenaza de impedir la venta al extranjero, amenaza que se convirtió en realidad algunos meses. Por entonces, la demanda extranjera era tal que todo lo soportaba; pero ¡había que oír las cosas que se decían y se escribían por el mundo respecto a la formalidad del comercio español! Un día el importador que tenía concertada en firme una partida de gallones con el exportador español, recibía un "cable" de su corresponsal anunciándole que era preciso elevar el precio convenido, porque el Gobierno había gravado la especie con un nuevo impuesto de aduanas; aceptada la subida y situada

la cantidad en un Banco para su entrega "contra conocimiento", un nuevo "cable" le hacía saber que se suspendía el permiso de exportación. Si el proveedor peninsular se había comprometido a entregar mensualmente tal cantidad de gallones, a base de cuyo contrato el importador norte-americano celebraba otros con sus clientes, resultaba a veces que no se podía enviarlo contratado, porque nuestros providentes Gobiernos prohibían la exportación o la aplazaban hasta que se practicaran aforos o se recogieran declaraciones juradas que demostraran si existía o no excedente del consumo interior.

De esta suerte, todo el esfuerzo de nuestro comercio, en muchos años de lucha, se desvaneció en tres o cuatro, merced al ambiente de falta de seriedad que nos fué creando la inconsciencia y la imprevisión de aquellos Gobiernos. Y si en aquel período de la guerra y los primeros tiempos de la post-guerra se expendía, a pesar de todo, la preciada grasa vegetal, gracias a la falta de competencia de Italia, se iba fomentando entre los mercaderes extranjeros el vivo deseo de reanudar relaciones con sus antiguos corresponsales de Francia y de Italia, mejor cumplidores de sus compromisos.

Y cuando en el último trimestre de 1920 y el primer cuatrimestre del 21, Italia, provista de una abundante cosecha, se aprestaba a reconquistar sus mercados aceiteros, limitando al mínimo el consumo interior, sustituyéndolo por el de semillas y reduciendo los fletes, encontró un colaborador eficaz en el señor Espada, que impidió por completo la exportación, con la aprobación y el aplauso unánime de los grandes rotativos y de la opinión pública madrileña. En otro párrafo demostraremos con estadísticas este resultado de la funesta política del tristemente famoso personaje. Cuando sus sucesores trataron de poner remedio al daño, era tarde ya; los mercados se habían perdido. Quebraron casas exportadoras; otras se retiraron del negocio, liquidando con grandes pérdidas.

En el pasado Otoño se ha producido un hecho favorabilísimo para España: las cosechas de aceituna de Francia, Italia, Grecia y Turquía, son casi nulas y los exportadores de esos países no pueden proveer a sus clientes de América y de Europa. La fortuna depara, pues, a España una ocasión propicia, quizás única, de contrarrestar la labor funesta de sus malos gobernantes.

Desde hace varios meses, los importadores extranjeros multiplican sus pedidos y se han formalizado contratos a precios remuneradores. La esperanza y la fé en el porvenir invadió otra vez los campos españoles; mas sus enemigos, los inspiradores del señor Espada, han empezado a tejer, en torno al Directorio, tupida red de intrigas y han levantado otra vez el griterío que con tanto éxito emplearon antaño. El Gobierno debe desatender las inconscientes peticiones de los que laboran contra su propio interés y debe desenmascarar y castigar a los intrigantes que tra-

tan de poner a salvo sus intereses particulares a costa del general de la nación. El Gobierno debe considerar que este momento es único, insustituible, para conquistar los mercados aceiteros de la tierra; que si se desaprovecha ha de trascurrir mucho tiempo antes de que vuelvan a reproducirse las actuales circunstancias propicias (pérdida simultánea, casi completa, de las cosechas de Italia y Francia y Argelia); que España sola produce el 43 por 100 de todo el aceite que se consume en el mundo; que, aun gastándose mucho en España, todavía le sobran en cualquier cosecha mediana dos o tres veces el invertido en el consumo interior; y que si no podemos colocar el sobrante en mercados extraños, sobrevendrá una grave crisis en la Agricultura de 34 provincias y en la riqueza nacional, que recibirá además el contragolpe de la depreciación de la moneda y del desequilibrio de la balanza comercial.

El Gobierno debe tener en cuenta que, si por abastecer el mercado interior dejan de servirse pedidos de comerciantes extranjeros, nos habremos privado en el porvenir de esos clientes; que, por lograr este año el ahorro de veinte pesetas por familia española, dejamos de enviar aceite a una nación americana, habremos perdido este año y los sucesivos, quizás para siempre, la contribución que a la economía nacional trajera ese país; la riqueza española se habrá privado de un buen contribuyente. Y además se habrán quedado sin aplicación muchos miles de hectáreas de olivos, cuya producción no puede consumirse en España, aunque todos sus moradores se convirtieran al vegetarianismo.

En el tanto en que deje de servirse un pedido extranjero por no existir excedente del consumo nacional, en ese mismo tanto se mermará la riqueza general española. La corriente de oro que de allende las fronteras llegue a la Península a cambio de aceite, no queda estancada en las gavetas de agricul-

tores y comerciantes, sino que se difunde por toda la nación y lleva la prosperidad a todos los sectores de su economía. Limitar la exportación es un atentado contra el peculio nacional y un ataque al presupuesto de los propios enemigos de ella.

La labor del Directorio no debe consistir en buscar una conciliación entre contradictorias peticiones, sino en estudiar cuáles llevan y quienes no llevan razón, quienes laboran por el interés público y quienes pretenden subordinarlo al suyo particular. El Directorio debe desestimar las inconscientes demandas de los llamados consumidores y salvarlos, aun contra su voluntad, de un grave quebranto económico; y sobre todo, debe inspirarse en el supremo interés de la Nación, que reclama perentoria, ineludiblemente, exportar sin tasa y sin limitaciones.

Este capítulo puede condensarse en la afirmación de dos hechos y en la expresión de un deseo. La admirable actuación de productores, fabricantes y exportadores de aceites trajeron a la patria un riquísimo filón; los hombres de la vieja política, rodeados de ambientes mezquinos e inspirados en motivos o razones de estrechos horizontes, lo dejaron perder. La historia de España se continuaba; el alma de los validos de los Felipes se reencarnaba en los ministros de Alfonso XIII. Ahora, como en las cuatro postreras centurias, la Nación es óptima y el Estado, pésimo; la misión del Estado parece ser la invalidación de la fecunda actividad nacional. El autor de estos artículos hace votos por que el Gobierno actual se aparte de las normas de sus predecesores y ajuste sus decisiones a la cuestión discutida, no a oportunidades, ni a conveniencias del momento, ni al buen deseo de complacer a tal o cual sector de la opinión, sino a móviles de dilatadas perspectivas, a los trascendentales intereses de la patria.

Juan Díaz del Moral.

(CONTINUARÁ).

Desde Montilla

Pro-Cultura.—Tuve el alto honor de asistir el domingo a una serie de conferencias, que, presididas y organizadas por el delegado gubernativo don José Fréire Conradi, se celebran todos los domingos en el Salón Garnelo, de esta localidad, cuyo empresario, con la amabilidad que caracteriza, cede, gustosísimo, para cooperar a obra tan altruista.

El domingo hizo uso de la palabra el delegado, que, con las grandes cualidades que le adornan y por el mucho público que ha asistido, demuestra una honda satisfacción que causó su disertación.

Con la presencia de más de mil trescientas personas que llenaban el amplio local, siendo imposible el paso de más público, dió principio la conferencia, la cual estuvo a cargo don José Morillo, maestro natural, persona culta, el cual desarrolló un tema tan al alcance de todos, que causó agradable impresión en aquellos que tuvieron la dicha de oírle.

Con voz clara y acento sentimental empezó a desarrollar este tema, que por desgracia en nuestra querida patria tan ancho campo donde extender se da a aquellas personas que viven bajo la cruel presión que ejerce sobre ellos el ver y tocar de cerca a las muchas víctimas del terrible mal: "El analfabetismo y los efectos del alcohol".

Este punto tocó, y esto es en realidad las dos terribles plagas que afliguen a Andalucía, donde el número de analfabetos alcanza la deshonrosa cifra de un setenta por ciento.

Era tan amena, tan clara, tan noble la peroración del señor Morillo que sus frases salían de su corazón para introducirse en el de sus oyentes.

Montillanos, interrumpo mi crónica para decir que el ver como para no interrumpir la voz del orador estaban todos los oyentes deteniendo hasta la respiración; os honra a vosotros y a mí me proporciona tan honda satisfacción, tan noble orgullo, que digo dede es as columnas que sois dignos hijos de nuestra querida patria, ansiosos de emancipación, ansiosos de que usos gobernantes honrados nos quiten esa venda de incultura que algunos cubre, haciendo de vosotros hombres capaces de crear una España fuerte.

Invitó a todos a cooperar con entusiasmo para desterrar de entre nosotros el frecuente uso de las bebidas alcohólicas, señalando sus perniciosos efectos.

Refirió el señor Morillo algunas anécdotas alusivas al tema, y entre ellas las de los gallegos, verdaderos amantes del terruño que les vió nacer, por el cual derrochan lágrimas si tienen que ausentarse.

Al terminar el señor Morillo fué ovacionado con entusiasmo indescriptible, y a los acordes de la Marcha Real, la cual oyó todo el público en pie y descubierta con el mayor respeto, dió fin un acto del cual guardaré eterna memoria.

Gran Teatro

Anoche la compañía de Vila puso en escena en función de tarde la comedia en tres actos "Agapito se divierte", que alcanzó esmerada interpretación, distinguiéndose en sus papeles respectivos. María Luisa Moneró y Paco Alarcón.

En función de noche se representó la saladísima comedia de José Fernández del Villar "La Caseta de la Feria", obra suficientemente criticada en anteriores actuaciones de esta compañía y conocidísima del público.

La interpretación dada a la obra fué excelente, distinguiéndose María Luisa Moneró, que hizo una verdadera creación de su papel y los señores Paco Alarcón, que estuvo graciosísimo y Fernández de la Somera que, tiene extraordinarias condiciones de galán joven.

A esta función, como tercer día de Carnaval, asistió lo más selecto de la sociedad cordobesa, viéndose totalmente ocupados palcos y plateas, en los que descollaban bellísimas señoritas, clásicamente ataviadas con el pañolón de Manila.

El auditorio rió de buen grado las incidencias de la comedia de Fernández del Villar, y al final obligó con sus aplausos a levantar la cortina repetidas veces.

Para esta noche se anuncia el estreno de la comedia en tres actos, "Mi prima está loca", original de los señores Francisco T. Collado y Torcuato Insausti.

Muy pronto se pondrá en escena la graciosa comedia de José María Granada, "El Niño de Oro".

No dejar de visitar cuanto antes EL METRO; su gran rebaja de precios proclama lo barato que vende.

PEQUEÑO SUCESO

**Además de robarle,
le pegan**

Ha ocurrido en nuestra ciudad un suceso, motivado por los efectos del frío en un pobre hombre llamado Francisco Liñán Montilla, de 56 años, que había salido de su casa con propósito de pasear, en vista de lo agradable de la temperatura y de la festividad del día.

Después de hacer varias estaciones vinícolas, encontráse en la penúltima con varios individuos que pronto entablaron amistad con el beodo.

Una vez que Francisco había convidado a todos repetidas veces, sus amigos "ful", aprovechando su deplorable estado, le sustrajeron dos "lindos" dueros.

Los aprovechados individuos, una vez cometida la sustracción, se marcharon del establecimiento, esperando en la calle a su maltrecho amigo, atracándolo nuevamente y quitándole hasta el último céntimo.

Los "cacos", al objeto de realizar mejor la operación, arrojaron al suelo al bueno de Francisco, resultando éste lesionado.

Francisco, que había perdido en la refriega tres duros y un reloj, se trasladó a la Casa de Socorro, donde fué asistido por los médicos de guardia, que le apreciaron contusiones en el labio superior y en el hombro derecho, calificadas de pronóstico leve.

Ignórase hasta ahora quienes son los autores del hecho, que ha sido puesto por Liñán en conocimiento de la guardia civil para que realice las gestiones necesarias para el esclarecimiento del suceso.

Los bailes de anoche

Como último día de Carnaval celebráronse los anunciados bailes de máscaras en el Círculo de la Amistad y el Real Centro Filarmónico Eduardo Lucena.

La concurrencia en ambos numerosísima, asistiendo al primero muchas máscaras luciendo caprichosos disfraces.

En el "Filarmónico", hubo una elección de nenitas guapas de esas que atan la cabeza.

Todos los salones del amplio local se hallaban abarrotados de gente.

La mayoría de las nenitas lucían el clásico pañuelo de Manila.

En el patio, una lucida orquesta, interpretaba las obras musicales más en boga.

La repostería también hizo lo suyo y se vieron alguna que otra cogorza.

La animación duró hasta las cuatro de la madrugada.

¡Y hasta el domingo de Piñata que será la "debaque".

**Alrededor del Cristo
de los Dolores se ha
colocado una artís-
tica verja**

El sábado fué emplazada en el severo monumento al Crucificado existente en la Plaza de Capuchinos una artística verja, precioso tributo de devoción a aquel Santo Cristo, de la persona piadosa que desde hace varios años con desinterés y piedad que le honran, viene sufragando los gastos del alumbrado de dos faroles, de los que hay alrededor de la antigua imagen.

La verja ha sido construida en los talleres de don Antonio Martínez de los Llanos, artífice consumado, que también tiene a su cargo la construcción del enverjado del jardín que se proyecta en la base de la estatua del Gran Capitán.

Muy en breve se sustituirán las ocho candilejas de aceite que arden de noche al pie del Cristo de los Dolores, por una completa instalación eléctrica.

Y se nos ocurre preguntar: ¿No perderá carácter con esa clase de alumbrado brillante aquel típico rincón, cuyo mayor encanto es la penumbra?

Porque a nosotros, francamente, nos parece que algo de su silueta inconfundible ha perdido ya, quizá por la altura tan exagerada de la verja, o por la disposición de ésta con respecto a las líneas del monumento.

El enverjado se ha hecho en cuatro paños rectangulares.

La solución de continuidad que se observa en sus ángulos y que tiene por objeto dejar espacio a las columnas de donde arrancan,—"los hierros retorcidos de dolor", que decía el poeta—y que sirven de soportes a los cuatro farolones equidistantes, es cosa que parece perjudicar un tanto al conjunto y que ha podido remediarse armonizando los hierros nuevos que se colocaban de colocar con los que ya existían y con las cuatro columnillas cortas que tanta fuerza prestaban al cuadro de vigoroso misticismo que en el piadoso lugar admiramos.

No sería tan difícil estudiar y resolver este pequeño problema de estética.

De todos modos, el mejoramiento que se ha pretendido hacer al monumento, sentido homenaje de devoción al Cristo de los Dolores, es digno de todo encomio y bien merece plácemes que se ejercita en embellecer este rincón clásico de Córdoba, ya conocido en toda España porque se ha reproducido en lienzos de maestros y en películas de gran fama.

P. P.

Rafael Castellano

Especialista en enfermedades del pulmón y corazón.—Consulta de una a cuatro.—Plaza del Angel sin número (San Hipólito).—Teléfono número 676.

EL SUCESO DE ANOCHE

**Un niño es arrollado
por un automóvil**

Y resulta con una
pierna fracturada

Anoche a las ocho ocurrió un sensible suceso en la calle de Encarnación Agustina, resultando víctima un niño de once años llamado Rafael Peña de la Haba, habitante en la calle Duque de la Victoria, número 5.

A la mencionada hora circulaba por la expresada calle el automóvil número 1.003 de la matrícula de esta capital, ocupado por su dueño don Enrique Rodríguez Yuste, domiciliado en la calle de Sánchez Peña, número 1, de profesión industrial, al que acompañaba otro amigo suyo apellidado Quevedo.

Conducía el vehículo el chofer Evaristo Costa Salas, de 25 años, domiciliado en la calle de Alfonso XII, número 60.

Cuando el automóvil llegaba a la esquina de la calle de Santa Inés, el niño Rafael Peña, que era perseguido por otro chico con el que se hallaba jugando, volvió la esquina, tropezando con el auto y agarróse al guardabarros, cogiéndole la rueda del juego delantero la pierna izquierda.

El chofer frenó rápidamente, sin que le fuese, a pesar de ello, posible evitar el percance.

Seguidamente el dueño del vehículo recogió al niño, conduciéndole en el mismo a la Casa de Socorro.

En dicho centro benéfico el médico y practicante de guardia prestaronle auxilio, apreciándole la fractura del fémur izquierdo por su tercio medio, siendo calificado su estado de grave.

El lesionado fué conducido después a su indicado domicilio.

Momentos después se personaba en la Comisaría de Vigilancia el señor Rodríguez Yuste, dando cuenta del suceso.

Posteriormente se presentó el chofer Evaristo Costa, quedando en la Comisaría en calidad de detenido.

Del hecho se ha dado cuenta al juzgado de instrucción del distrito de la derecha.

LOCALES

Llegó en el expreso de Málaga procedente de Puente Genil, continuando su viaje a Madrid, nuestro querido amigo el ex-diputado provincial don Eugenio Ruiz Gálvez.

Marchó a Madrid en el expreso de anoche, nuestro buen amigo don José López de la Manzanara, acreditado industrial y ex-concejal.

En el mismo tren marchó para incorporarse a la Academia de Intendencia el joven don Manuel Guadalupe, hijo del comandante del regimiento de la Reina y estimado amigo nuestro don Pedro Guadalupe.

Visita EL METRO y comprad cuanto puedan, que es buena ocasión. Realiza verdaderas gangas.

GLOSAS CIUDADANAS

Jardines y árboles

José Muñoz San Román, el exquisito poeta sevillano, ha escrito un libro titulado "Es una novia Sevilla", en el que dedica sendos capítulos a cantar las gracias sevillanas, desparramadas en su cielo, en su suelo y en sus mujeres.

Uno de esos capítulos está dedicado a "Los jardines", y tiene párrafos como el siguiente:

"Los jardines son el supremo encanto y la suprema gracia de la ciudad, y son a ella lo que la risa al niño, los lumineros al cielo, la gala y el donaire a la mujer. Una ciudad sin jardines es como una moza enlutada, un niño triste y enfermo, un cielo entoldado; una ciudad muy adusta con todas las apariencias de la vejez.

Siempre que recordamos a Granada, a Valencia, a Málaga, lo más próximo a nuestro recuerdo son sus cármenes, sus huertas, sus jardines; son la hermosura y la fragancia y el aroma de sus flores, don el máspreciado de la varia y rica y espléndida naturaleza. Y sobre todo, cuando se hace memoria o se mienta el nombre de Sevilla, la maga, la reina de la Andalucía. Como sus graciosas mujeres, así toda la urbe está engalanada con flores. Todas las casas son como gigantescos búcaros para contenerlas; y así se lucen en los misteriosos patios, tras de las cancelas, en los balcones y en el pretil de las azoteas soleadas. Todas las plazas parece también que han sido trazadas para la crianza y exposición de las flores, y por eso los primorosos jardines de las del Museo, Duque de la Victoria, Pacífico y la más bella y emocional del Triunfo. Y en todos los rincones y en todas las explanadas, los magos jardines dan el ton armónico que hace de la ciudad una maravilla y un placer de los sentidos.

Como contraste, en Córdoba, donde no hay un sólo jardín típico, se arrasan los que hay por plazas y alrededores. Todavía está sangrando el caso de la Huerta del Rey.

La plaza de San Felipe, hoy de Ramón y Cajal, acaba también de ser arrasada. Continúa el programa por lo visto. ¡Qué pena!

Casimiro Voluntade.

Sucesos y denuncias

Por escándalo

En la Puerta de Gallegos fueron detenidos anoche por los guardias de Seguridad, Francisco Jurado Parra y Miguel López Sánchez, domiciliados, respectivamente, en las calles de Maimónides número 4 y Caño Quebrado número 105, los cuales promovieron escándalo.

También fue detenido por la guardia municipal, como autor de la falta de escándalo público, José Ortiz Benavente, de 23 años y con domicilio en la calle López Diéguez número 10.

Al intentar detenerle los agentes de a autoridad en la calle de Sevilla, arrojó varias piedras y les dirigió insultos.

De ambos hechos se ha dado cuenta a los juzgados municipales respectivos.

Sodomita

A requerimiento del soldado del regimiento de Sagunto José Orozco Ortiz, fué detenido en el cine de Ramírez José Hornero Jurado, de 47 años y con domicilio en la plaza del Conde de Gavia número 10, por haber intentado realizar actos inmorales con el primero.

El detenido ingresó en los calabozos de la Comisaría a disposición del gobernador civil.

Agresión

El guardia municipal número 71 detuvo en la plaza de la Corredera número 35, a Rafael Muñoz Sanfranc, con domicilio en la misma, el cual bromeando con Juan Verdete le causó una erosión leve en el rostro.

Verdete fué asistido en la Casa de Socorro, y Muñoz denunciado al juzgado municipal de la Derecha.

Reyerta y escándalo

Los guardias de Seguridad números 41 y 50 detuvieron a Antonio Sánchez Córdoba y Antonio Sánchez Ayllón, quienes, hallándose embriagados, sostuvieron reyerta en la calle de Isaac Peral, sin llegar a agredirse, produciendo tan solo el consiguiente escándalo.

Sánchez opuso resistencia al ser detenido por los referidos guardias.

Del hecho se ha dado cuenta al juzgado correspondiente.

Casa de Socorro

En dicho centro benéfico han sido asistidas durante las últimas veinticuatro horas, las personas siguientes:

Dol. Iglesias, extracción de un cuerpo extraño; Manuel Leiva Gersol, herida contusa en el temporal izquierdo; Rafael Peña de la Haba, fractura del fémur izquierdo; María Mangas Cabrera, contusión en el occipital; Fernando Butelo González, erosiones en la cara y contusión en el occipital; Juan Verdete Fuentes, erosiones en el rostro; Juan Piñero González, quemaduras en ambas manos, y Francisco Liñán Martín, erosión en el labio inferior y alcoholismo agudo.

Lo detienen por protestar

Anoche los guardias de Seguridad números 45 y 54, Felipe López y Juan Cansinos, en el paseo del Gran Capitán detuvieron a Antonio Pimentel Navas, que estaba promoviendo escándalo en el indicado paseo.

Fué conducido a la Comisaría de Vigilancia, y ya en la puerta del Gobierno civil uno de los guardias de Seguridad tuvo que detener a Luis Abad García, que protestaba de la detención de Antonio, profiriendo frases incorrectas y dando origen al consiguiente escándalo.

Ambos individuos pasaron a los calabozos.

LA VOZ DE LOS VECINOS

Quejas, reclamaciones, denuncias y ruegos

El estado higiénico de la calle del Tinte y singularmente de las casas números 2 y 4 de dicha vía, es atentatorio contra los más elementales principios de salubridad pública.

Esta calle tiene un caño de desagüe de todas sus viviendas al río, mas a consecuencia de hundimientos interiores el caño está atorado. Las aguas negras, en plena descomposición, producen insoportable fetidez en aquel parage, y los vecinos se ven en la precisión de transportar al río las materias y aguas inmundas arrojándolas por el paredón contiguo a la Ermita de los Mártires.

De tal deficiencia y del consiguiente desáfueró ha dado parte repetidas veces el urbano del distrito.

Sus denuncias han caído en el vacío.

El empedrado de la calle de Maese Luis se encuentra casi suelto, formando enormes baches.

Una avería en las conducciones de la Empresa de Aguas Potables y el constante tránsito de carros que se dedican a alejar materiales de derribo en una obra de la calle Fernando Colón, mantienen a la de Maese Luis hecha un lodazal.

También ha habido denuncia al canto por parte del guardia municipal, pero, igualmente, sin resultado práctico.

El nomenclátor de las calles, repasado y reparado hace tres años, demanda una nueva revisión. Hay rótulos de los que queda como recuerdo una sola letra.

El descuido en este servicio público de mantener reparada la rotulación de calles, acusa dos cosas: falta de vigilancia en los días en que la piedra del granujilla iconoclasta hizo los deterioros, y falta de celo en quien venga obligado a denunciar esos hechos, que si bien parecen entrañar poca importancia para el indígena, la tienen muy marcada para el forastero, que en cuanto se salga de las vías céntricas, no logrará saber en que calle se encuentra.

UNA RIÑA

En la calle Miraflores sostuvieron reyerta José Muñoz Cruces y Juan Rodríguez Sánchez.

En la refriega resultaron ambos con lesiones leves.

En la Casa de Socorro fueron asistidos el primero de una herida en el arco superciliar izquierdo, y el segundo de erosiones en ambas manos.

Las rebajas de precios de EL METRO son estimadas porque son efectivas y el público las aprecia.

Información telefónica

La tarde en la presidencia.-Consejo del Directorio.-Lo que dicen el presidente y el general Vallespinosa.-Una comisión de agricultores visita al presidente para exponerles los perjuicios que ocasiona a los productores de trigo las medidas de la Junta provincial de Abastos.-Se inaugura solemnemente el Museo de Estudios Históricos.-Unas mascaritas dan broma al Rey y a sus acompañantes.--Campeonato de Jockey.--Un match de baile en el Palacio del Hielo.-En Barcelona se organiza un comité para homenajear la Rey por sus sentimientos católicos.-El general Mayendía homenajeadó; el nombran hijo predilecto de Torreleón.-Partidos de futbol.-Las tropas de refuerzo.-Parte oficial de Marruecos.-Un teniente de aviación herido.

(De la "Agencia Febus") De Madrid

Madrid 5, de la 1'15 a las 3'50 m.

El Consejo del Directorio... A la entrada

A las siete de la tarde llegó el general Primo de Rivera a la Presidencia. Después llegaron todos los generales que componen el Directorio.

Seguidamente se constituyó el Consejo, asistiendo los subsecretarios de Gobernación y Hacienda.

También asistió a la reunión del Directorio el director general de Administración local.

El Consejo estuvo reunido hasta las nueve y media de la noche.

A la salida...Referencia del Consejo...Noticias de Melilla...Tropas a Marruecos

Al terminarse el Consejo, salieron reunidos el presidente y todos los vocales.

Al ver a los periodistas se detuvo el marqués de Estella, diciéndoles que en la reunión del Directorio se había terminado el estudio del proyecto de Administración local.

—Ahora solo falta—agregó—redactarlo en limpio, someterlo a la firma regia y publicarlo en la "Gaceta".

No podrán ustedes quejarse—continuó—de que no se les facilitan noticias. Creo que no estarán ustedes disgustados por que el Directorio no les haya dejado publicar cuantas noticias había ayer de Marruecos.

Hoy no ha habido novedad, y puedo asegurarles a ustedes, que todas las tropas que se acordó enviar a Marruecos están ya en el mar a bordo de los barcos que las conducen.

El general Vallespinosa, hablando después con los periodistas, les confirmó cuanto había manifestado el Presidente, agregando que ya habrían visto cómo no se les oculta el conocimiento de la verdad, habiéndose dado cuenta de todas las bajas ocurridas en Marruecos.

Terminó diciendo que no le importa al Directorio la alarma de la opinión, pues hay que tener entereza para conocer la realidad de los hechos y hacerles frente con toda serenidad.

La cuestión de los trigos

Una representación de la Junta Directiva de la Asociación General de Agricultores, presidida por el señor Cánovas del Castillo, estuvo por la tarde en la presidencia.

Fué recibida por el general Primo de Rivera.

Los visitantes expusieron al Presidente con todo detalle la crítica situación por que atraviesan los productores de trigo a causa de haberse dispuesto la incautación del cereal en Madrid.

Los comisionados protestaron de la medida de la Junta provincial de Abastos, que fija el plazo de veinte días para vender la tercera parte de las existencias en granero.

Esta medida, dicen los visitantes que equivale a poner a los tenedores a merced del comprador.

La tarde del Presidente

El general Primo de Rivera estuvo trabajando hasta una hora bastante avanzada en su despacho del ministerio de la Guerra.

Durante ese tiempo recibió varios partes de Marruecos, y conferenció con el alto comisario, general Aizpuru.

El general Weyler conservará sus anteriores cargos

Aunque el general Weyler ha sido nombrado presidente del Supremo de Guerra y Marina, conservará, además de éste, sus anteriores cargos de jefe del Estado Mayor Central e inspector general del Ejército.

El Carnaval en Madrid

Con mayor animación que en los días anteriores, se han celebrado esta tarde las fiestas de Carnaval.

El paseo de la Castellana estuvo animadísimo, concurriendo muchos vehículos al paseo de carruajes, muchos de ellos artísticamente adornados. También hubo algunas carrozas.

En los sitios de concurrencia acos-

tumbrada, se vieron muchas máscaras. El buen tiempo ha favorecido esta animación.

Se inaugura el Museo de Estudios históricos

Con asistencia de los Reyes, del presidente y vocales del Directorio, de sus respectivos secretarios, de los subsecretarios de los distintos departamentos ministeriales y de otras muchas personalidades, se ha celebrado el acto de inauguración el Museo de Estudios históricos, formado con varios elementos que ha conseguido reunir el conde de Valencia de San Juan.

Ha recibido muchas felicitaciones por el éxito de sus incansables trabajos.

Una reunión de accionistas que no pudo celebrarse

Un grupo de accionistas del Banco del Río de la Plata convocó a una reunión que debía de celebrarse en un salón del Banco de España.

Respondieron al llamamiento muchos accionistas, pero la reunión no pudo celebrarse porque no contaban con el permiso previo gubernativo ni con el de la dirección del Banco de España para reunirse en su local.

Los concurrentes mostraron su contrariedad por no haberse podido celebrar la asamblea, dirigiéndose al local del Banco del Río de la Plata, donde suscribieron un escrito consignando su protesta y algunas reclamaciones que acordaron elevar a la superioridad.

Partido de Jockey

En el campo del Athletic Club se ha celebrado un partido de campeonato de Jockey entre el Real Polo de Barcelona y el Athletic Club de Madrid.

Asistieron los Reyes y numeroso público.

Ganó el campeonato el Barcelona por dos a cero.

El Rey entregó a los vencedores la copa de campeonato que se disputaban.

Si EL METRO no existiera, sería preciso crearlo, porque resuelve en Córdoba un problema económico y una necesidad.

Bailarines incansables.—Un macht de resistencia

En el Palacio del Hielo se continúa celebrando el macht de resistencia de baile.

Se disputan el campeonato el argentino Nesson y el español Díez Canejo.

A última hora de la tarde continuaban sin muestras de fatiga los bailarines, cambiando frecuentemente de pareja, que tienen que renovar por quedar éstas rendidas.

El macht termina a las dos y media de la madrugada.

Fuerzas de Ingenieros que regresan

A las cinco y cuarto de la tarde llegaron a la estación del Mediodía, en un tren especial, las fuerzas de los regimientos de Telégrafos y Radiotelegrafistas, que estuvieron en Valencia para asistir a los ejercicios prácticos recientemente celebrados en la capital del Turia.

Las tropas expedicionarias fueron recibidas por la oficialidad.

Desaparecieron y han sido recuperados

Se dijo días atrás que del Museo del Prado habían desaparecido varios cuadros de gran valor artístico.

Parece confirmarse la noticia, asegurándose que dichos cuadros han sido recuperados, colocándose en el sitio que tenían destinados.

Parte oficial de Marruecos

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado el siguiente comunicado oficial de Marruecos:

"Zona oriental: Durante la tarde de ayer un grupo enemigo oculto en las barrancadas próximas a Midar, intentó acercarse al poblado para apoderarse de ganados.

Las baterías de la posición rompieron fuego contra los rebeldes, rechazándolos con bajas vistas.

Las posiciones de Issen y Lassen contribuyeron con sus certeros disparos a la buena marcha del convoy llevado a las posiciones extremas, causando bajas al enemigo.

Nuestras bajas fueron, dos soldados contusos y heridos y cuatro muertos de la Mehalla número 5.

Se llevó convoy de aprovisionamiento a Loma Roja.

Al regreso fueron hostilizadas las fuerzas de protección, resultando herido menos grave el soldado Regino García.

La aviación reconoció todo el frente, bombardeando diversos puntos de la línea del frente de Tizzi Assa. También hizo fuego contra el enemigo desde otras posiciones.

Zona oriental: Sin novedad."

Visita del Rey a un Museo.—Unas mascaritas se acercan al Rey

A las seis de la tarde hizo el Rey una visita al Museo denominado Instituto Valencia de Donjuan, cuya inaugura-

ción, como ya hemos dicho anteriormente, se celebró con gran solemnidad.

Dicho Instituto está establecido en la calle de Fortuny. Está lujosamente instalado y encierra verdaderos tesoros artísticos en tapicería, muebles y pinturas y objetos de valor histórico y artístico.

El Rey iba acompañado del marqués de Viana y le acompañó en la visita todo el Directorio, a excepción de los generales Mayendía y Musleras, que se encuentran ausentes.

Fué recibido el Monarca por el señor Maurá, como presidente del patronato, y el señor García de Leániz, administrador general.

Al apearse el Rey de su automóvil un grupo de máscaras rompió el cerco que formaba la policía y sin que pudiera evitarse se aproximó al Rey, que mostró su complacencia ante la actitud de las máscaras que le dirigieron algunas bromas de buen gusto así como también a las personalidades que le acompañaban.

Quiso Don Alfonso averiguar quienes fueran tan atrevidas máscaras, enterándose que eran el duque de Medinaceli y otros aristócratas, que disfrazados habían venido en automóvil desde el campo de fútbol.

El Rey visitó todas las salas del Instituto, admirando las valiosas obras que encierra.

Después estampó su firma en el album expuesto al efecto. Seguidamente firmaron los generales del Directorio y aristócratas que acompañaban al Rey en su visita.

Durante su estancia en el Museo, el Rey dió el pésame al subsecretario de Estado por el reciente fallecimiento de su señora madre la duquesa de Valtierra.

De Marruecos

Dispersando al enemigo

Melilla 4.—Las baterías de la posición de Fara rompieron el fuego contra grupos enemigos que intentaron agredirnos en las inmediaciones de Sidi Mesaud, desde cuya última posición fueron asimismo tiroteados, dispersándolos.

Fuerzas del Tercio a Tafersit

Melilla 4.—La primera y tercera banderas del Tercio de Extranjeros han sido destinadas a reforzar la posición de Tafersit.

Un aviador herido

Melilla 4.—Un aparato "Bristol". pilotado por el capitán de aviación señor Ortiz y en el que iba como observador el teniente señor Orlando, estuvo evolucionando sobre el enemigo, que se había refugiado en los accidentes del terreno en las inmediaciones de Azib el Midar, arrojando certeras bombas para desalojarlos.

Estando en esta operación, el teniente Orlando se levantó de su asiento para reconocer uno de los explosivos

cuando recibió un balazo en el brazo izquierdo.

En vista de la herida que sufría dicho teniente, aterrizó el avión junto a la posición antes mencionada, en cuya enfermería fué curado de primera intención el herido.

Después se remontó nuevamente el aparato con los dos mismos ocupantes, realizando un rápido vuelo hasta esta plaza.

El teniente señor Orlando fué conducido al Hospital de la Cruz Roja, donde recibirá asistencia médica.

La lesión que sufre fué calificada de menos grave.

De provincias

ALICANTE

El batallón de Vizcaya

Alicoy 4.—Ha salido para Valencia el batallón de Vizcaya, para incorporarse a la brigada de reserva de Alicante.

ALMERIA

Un alcalde desterrado

Vélez, Rubio 4.—Por el delegado gubernativo del partido se ha comunicado la orden de destierro a cien kilómetros de distancia del pueblo de Taberno, al alcalde y antiguo cacique de dicho pueblo José A. García.

Créese que el castigo impuesto a dicho alcalde es por haber amenazado a varios vecinos y por desaparición no justificada de varios miles de pesetas.

BARCELONA

Artillería a Marruecos

Barcelona 4.—Esta noche en el vapor "Romeo" han embarcado tres baterías de artillería de montaña de cañones Krup, tipo moderno, zarpando con rumbo a Marruecos.

Manda las baterías un comandante y van 406 individuos, 206 mulas y 26 caballos. Estas fuerzas y el material desembarcarán en Melilla.

Un comité para homenajear a los Reyes por sus sentimientos católicos

Barcelona 4.—Se ha constituido un comité para rendir un homenaje a los Reyes Don Alfonso y Doña Victoria por los sentimientos de acendrado catolicismo expuestos ante el Sumo Pontífice en su reciente viaje a Italia.

Se trata de regalar a los Reyes una obra histórica de carácter monumental, que será costeada por suscripción popular.

Dicha obra representará a los Reyes posternados ante el Papa en el Vaticano, y se encomendará su ejecución a un notable pintor español.

BILBAO

El excanciller Cuno entrevistado

Bilbao 5.—Durante su estancia en ésta el excanciller Cuno, que vino a bordo del vapor alemán "Kap Polonio" fué entrevistado por los periodistas, obteniendo algunas declaraciones.

Dijo el excanciller alemán que su país atravesaba momentos difíciles por que había recibido muy duro golpe.

Declaró que mientras él desempeñó la cancillería no pudo llevar a término sus propósitos de resurgimiento y nivelación económica.

Dijo que si las potencias, teniendo en cuenta los apuros económicos por que atraviesa Alemania quieren ayudarle, se levantaría nuevamente sobre sus ruinas.

Terminó expresando su esperanza de que así sucederá, considerando la importancia que reviste para Alemania y para las potencias europeas también el resurgimiento alemán.

CADIZ

El batallón de Extremadura

Algeciras 4.—A las seis de la tarde, en el vapor correo, han partido con rumbo a Melilla las fuerzas que integran el batallón expedicionario de Extremadura.

Fueron despedidas por un gentío enorme con vivas y aclamaciones.

CASTELLON

Partido de fut-bol

Castellón 4.—Se ha celebrado el último encuentro entre los equipos del "Europa", campeón de Cataluña, y el "Castellón".

El encuentro fué muy reñido y vistoso, terminando con el empate a cero.

HUELVA

Ayuntamiento destituido

Huelva 4.—Ha sido destituido el ayuntamiento de Palos de la Frontera.

Una reyerta.-Los dos contendientes resultan heridos

Huelva 4.—En la calle de San Sebastián el vigilante de consumos Enrique Moreno quiso reconocer la carga que llevaba en una caballería Antonio García Andreu, hortelano, que se dirigía al mercado.

A García le sentó muy mal esta determinación del empleado de consumos y se resistió a que registrara la bestia que conducía. Se trabó de palabras, agriándose la disputa en tales términos que el arriero arremetió con un cuchillo al de consumos, infiriéndole una herida grave.

A pesar de la cuchillada recibida, Moreno luchó con su adversario, arrebatándole el cuchillo y dándole otro corte.

Ambos contendientes ingresaron en el Hospital provincial con heridas graves.

SAN SEBASTIAN

El equipo local gana

San Sebastián 5.—En el campo de Atocha han jugado un partido de campeonato los equipos de futbol del Barcelona y la Real Sociedad de ésta.

En el primer tiempo parecía llevar la ventaja el Barcelona, que jugó muy bien, pero al final hicieron un tanto los de la localidad.

El Barcelona ganó otro por penalty, quedando empatados.

Se concertaron dos prórrogas de diez minutos cada una, que serían jugadas en dos tiempos.

En el primero de ellos consiguió un tanto el Real y en el segundo mantuvieron esta ventaja, terminando el partido con la victoria de la Real Sociedad, por dos tantos a uno.

Una destitución

Santander 5.—Ha sido destituido del cargo el director de Sanatorio de la Pedrosa, don Mariano Martínez.

VALENCIA

Tropas a Marruecos

Valencia 4.—Esta tarde en trenes especiales han salido para Málaga las fuerzas de los regimientos de Otumba y Vizcaya, que se encontraban de guarnición en Játiva y Alcoy, respectivamente, y que han sido destinadas a Marruecos.

ZARAGOZA

Un batallón del Infante

Zaragoza 4.—A las cuatro de la tarde marchó en un tren militar, un batallón del regimiento del Infante, compuesto por 622 individuos, una sección de ametralladoras y la oficialidad correspondiente.

No figuran en el batallón expedicionario ninguno de los reclutas últimamente incorporados.

Un homenaje al General Mayendia

Zaragoza 5.—En el pueblo de Torreón, se ha celebrado un acto de homenaje al general Mayendia, en el que

han tomado parte el alcalde y las autoridades locales y nutrida representación del pueblo.

Se dió cuenta de los acuerdos del Ayuntamiento nombrando al señor Mayendia hijo predilecto.

Se descubrió una lápida conmemorativa puesta también por acuerdo municipal.

Finalmente se celebró un banquete al que asistieron las más significadas personas de la localidad.

Del Extranjero

El extrañamiento de la familia Real

Constantinopla 4.—La Asamblea Nacional, después de viva discusión, ha rechazado la proposición de excluir de la expulsión del territorio a los ministros y familia Real.

Aprobado el extrañamiento se sometió a la firma. También se aprobó, siendo firmado el correspondiente decreto, la substitución del comisaría de asuntos religiosos.

La medida de expulsión alcanza a 67 príncipes y princesas.

"LA CONCEPCION," Gran Confitería y Pastelería de Antonio Mira (Mirita)

Gran surtido de dulces y pasteles de todas clases, especialidad toda la Cuaresma en Empanadas de pescada, pestiños y orejuelas.

Calle de la Concepción

Tratamiento científico y racional de

LA HERNIA

por el método C. A. BOER

El nuevo método del señor C. A. BOER el reputado especialista herniario de París, 32, Boulevard Edgar Quinet, es el único que procura, sin molestia ninguna, aun haciendo los más pesados trabajos, un alivio inmediato, la reducción absoluta y la desaparición definitiva de las hernias por antiguas, rebeldes y voluminosas que sean.

No hay hernia (quebradura) que resista la acción de los incomparables aparatos C. A. BOER, cuyas cualidades curativas son altamente reconocidas. Médicos eminentes los usan y los propagan porque los creen imprescindibles para todos los herniados que deseen evitar las funestas consecuencias de un abandono prolongado.

Agradecidos de los resultados obtenidos, numerosos enfermos enaltecen los efectos benéficos y curativos del médico C. A. BOER, como lo prueba la siguiente carta que debemos añadir a las muchas ya publicadas.

Terreboredó 1 de Febrero de 1924.

Sr. D. C. A. BOER
Pelayo, 60, Barcelona

Muy Sr. mío: El agradecimiento me hace escribir a Vd. que habiendo padecido de una hernia durante cinco años, la cual me hacía ya imposible el trabajo y la vida, acudí al método C. A. BOER y gracias a sus aparatos, me encuentro ya completamente curado. Toda mi vida alabaré su renombrado método y le autorizo a publicar que estando reconocido por tres médicos, puedo trabajar en mi pesado oficio de cantero.

Disponga como guste de este s. s.-Manuel Rodríguez.
Terreboredó por (Estrada) Provincia de Pontevedra.

HERNIADOS: Si queréis evitar las molestias y funestas consecuencias de las hernias visitad al eminente Práctico en

CORDOBA, domingo 9 y lunes 11 de marzo, Hotel Simón,

C. A. BOER: Especialista herniario.—Pelayo, 60 (Plaza Cataluña) BARCELONA

Informaciones de la noche

Meditaciones campesinas (1)

La amenaza exterior del bolchevismo; la degeneración fisiológica determinada por la pobreza y los vicios; el rebajamiento moral producido por la general preponderancia de las doctrinas materialistas; el desorden espiritual engendrado por el ocaso de la antigua fé; la anarquía social ocasionada por el derrumbamiento de las jerarquías tradicionales; la inestabilidad política debida a la inadecuada organización del Estado; el peligro constante que representa para la nación la existencia en su seno de enormes masas incultas, sin noción, por tanto, de las posibilidades de las cosas ni freno contra sus instintos; las tendencias separatistas de ciertos miembros del cuerpo nacional; el descorazonamiento originado por los continuos males que una persistente fatalidad histórica nos viene infligiendo; el malestar económico que hace más sensible cada día la flagrante imperfección con que se distribuye la riqueza y el desbordamiento de los apetitos materiales: todas estas llagas afflictivas del viejo tronco nacional, causan, fatalmente, en el ánimo del español de nuestro tiempo que lo contempla con el debido amor, una impresión de disgusto y desasosiego que no es, sin duda, predisponente adecuado para la apetecible actividad; tan cara a nuestros epicúreos paisanos, ni tampoco para la eufobia espiritual que con tan ingeniosa facilidad alcanzaba el famoso doctor del «Cándido».

Mas si el irracional empeño de aliviar nuestro ánimo de la pesadumbre en él depositada por la contemplación de los males de la patria, cerrando, a uso de avestruz, los ojos a la realidad, no sería ni discreto, ni viril, tampoco fuera sensato desconocer que no todo es cerrazón y obscuridad en el horizonte hispano, que no todo es aciago en el presente, y que el porvenir ofrece, si no seguridades, posibilidad, al menos, de grandeza ilimitada. En efecto, en la esfera internacional, España ocupa hoy una posición privilegiada, ya que no por la preeminencia,

(1) El discreto lector habrá salvado—si fué tanta su paciencia que terminó de leer nuestro precedente articulejo—el sinnúmero de erratas que hicieron de nuestra pobre «Meditación campesina» anterior un verdadero galimatías, una meditación de lunático. El discurso de la jornada se convirtió en descanso; las feraces campiñas cordobesas en los feroces campesinos; las comas, puntos y otros signos ortográficos que la gente de pueblo, tan amiga de antiguallas, cuidamos siempre de colocar como manda nuestra señora la Academia de la Lengua, el amigo cajista prefirió echarlas a «padrino pelón», como un puñado de «confetti»; ¿no estamos en Carnaval?

por la comodidad. De masa y extensión suficiente para que ni los más poderosos puedan pecar de ligeros en atracarla, no mantiene actualmente, en ninguna parte del mundo, rivalidades peligrosas con naciones de su categoría. El pleito de Tánger, de mucha monta ciertamente, no puede ser considerado, sin embargo, como vital para el país. Y además, por la manera legalista y tripartita como se ha venido sustanciando y al parecer, resuelto, es inverosímil suponer que nos arrastre a un conflicto armado con los franceses.

Estos amables vecinos nuestros, hacia los cuales vienen desde hace siglos, convergiendo en una perfecta alternancia, simpatías y las antipatías universales, según que ellos se hallen en período de recogimiento o de exacerbada expansión imperialista, miran hoy frente a sí—y en el futuro asequible a la previsión—el odio profundo y concentrado del entero «Cuerpo Germánico». Inglaterra, impasible y olímpica, levanta, sin embargo, frente a ellos en todas las rutas del planeta el imponente poderío del Imperio Británico, mundo dentro del mundo, que detesta ser turbado en el pausado ritmo de su vida de coloso, por agitaciones e inquietudes de «dü minori».

Italia, con envidia estimulada por frecuentes heridas de amor propio, vigila a la hermana mayor, llena de inocultables ansias de sucesión mediterránea y africana. No es, pues, creíble, por estas y otras muchas razones que Francia desee estrecharnos tanto en la empresa marroquí, ni en las posibles derivaciones del lamentable pleito catalanista, que convierta en su enemigo jurado a un país de 25 millones de habitantes y la considerable potencialidad de España, en vez de disfrutar, tranquilamente, de su buena vecindad y de su leal, probada y nada exigente amistad.

En el resto de Europa, España goza hoy de unas simpatías y consideración que, afortunadamente, van en aumento. Y en Portugal y América la confianza fraternal y filial el cariño hacia la vieja Iberia, un poco demasiado líricos, sin duda, ofrecen, sin embargo, cada día con sus halagüeñas manifestaciones, mayores motivos de júbilo y gratitud al Númen de la Gente Española, al Genio de la Raza, que ha de dar su nombre a los tiempos venideros, y ahora, tal vez, nosotros, sobrecogidos, de mítico respeto, entrevemos vagar, allá por los lejanos confines del horizonte intelectual, en momentos de aurora, sobre los lares augustos del solar hispano.

Situada la Península en la confluencia de las cuatro principales corrientes comerciales del globo—la que del norte europeo se dirige hacia las claridades mediterráneas, la que desde Constantinopla y

Oriente sigue por las riberas del mar latino hasta vértense en la de Europa al Nuevo Mundo, y la que, en plazo no lejano, va a poner en contacto la civilización de nuestro continente con las incalculables riquezas vírgenes del africano—; dichosamente colocados por nuestra situación en Marruecos en el punto más estratégico de esta última gran arteria mundial, también nuestro porvenir, desde este punto de vista, está lleno de promesas.

Interiormente, la estructura geológica de nuestra patria y sus características geográficas—montañas, meseta central, vertientes a varios mares, climas variados, flora y fauna riquísimas, recursos minerales e hidráulicos abundantes, le imprimen los caracteres de un verdadero continente, con las notorias ventajas que

esta situación se derivan: independencia económica y posibilidad de bastarse a sí misma, favorable y armónico agenciamiento de los internos cambios comerciales, y campo para el desarrollo de todas las aptitudes del hombre.

Particularmente, el pedazo de tierra que nosotros habitamos, desde Despeñaperros para abajo, es uno de los más valiosos del orbe: tierras de todo género, de gran fertilidad, clima sano y agradable, apropiado a los más pingües cultivos, lluvia suficiente, sin exceso, vías fluviales numerosas, pasables comunicaciones, dos salidas al mar, Sevilla y Málaga, excepcionales, y una metrópoli interior, Córdoba, en progreso constante y de porvenir seguro.

La etapa que actualmente recorre Andalucía en el ciclo de desenvolvimiento económico de los pueblos no está todavía tan cercana a la meta que acorte penosamente las perspectivas de los hombres emprendedores, como ocurre, por ejemplo, en Bélgica, Alemania u Holanda. En estos países todo está ya hecho, todo está explotado, la población es tanta que cada nueva generación que viene al mundo, para no ahogarse en la plétora y perfección sociales, tiene, en parte, que alejarse del solar nativo, y, en parte, que inventar industrias artificiales con las cuales, de precario, subvenir a su sustento. Por otra parte, tampoco estamos ya tan cerca del punto de partida como les ocurre a los países llamados por autonomasia, nuevos, en los cuales la vida, por falta de elementos, es demasiado simple y demasiado ruda, y el desarrollo social, puramente material y económico.

UN LABRADOR DE PUEBLO

Dr. R. de Villa-Zevallos y Lara

Cirujano general y especialista de enfermedades del aparato Génito Urinario. Presidente de los hospitales

Nécker y Lariboisiere. Miembro de la Sociedad de Cirujanos de París

CONSULTA DE 2 a 5
Avenida de Canalejas (por la Victoria, 29.)

El viaje del señor Obispo

A las once en punto salió para Bujalance nuestro reverendo Prelado, doctor Pérez Muñoz, en Santa Pastoral Visita.

Le acompañaban el señor canónigo chantre don Constantino Montilla y el capellán caudatario de S. E. don Bienvenido Morán Villarrubia.

En dos automóviles que seguían al en que viajaba el Prelado se acomodaron las personalidades de Bujalance que han venido con el fin de acompañarle.

LOCALES

Le han sido concedidas seiscientas veinticinco pesetas anuales de pensión a doña Dámata Castaño Navas, viuda del capitán de caballería don Cristóbal Cazorla.

Ha dado a luz felizmente un hermoso niño, la señora doña Ana Gallardo Moreno, digna esposa del probo empleado del Banco Hispano Americano, don José Almagro. Felicitamos al matrimonio por el grato acontecimiento de su familia.

Ha fallecido en esta capital el laborioso joven don José Ruiz Rodilla, tipógrafo que fué de los talleres de LA VOZ. El finado, por sus excelentes prendas personales y sus bellas cualidades, mereció siempre el cariño de sus compañeros. En esta casa ha producido hondo pesar la muerte del inteligente tipógrafo. Los funerales por el alma del finado han tenido lugar esta tarde a las cinco y media en la parroquia de Santiago. A la familia doliente le expresamos nuestro más sentido pésame, deseándole que hallen lenitivo en el dolor que le embarga.

Pasa una temporada en la finca "Las Antas", de la sierra de Córdoba, don Daniel Macpherson acompañado de su distinguida familia.

A la hora de cerrar esta edición, está celebrando junta general el Consejo de Administración del Banco nacional de Previsión, bajo la presidencia de don Luis Claros.

Esta reunión tiene por objeto el ultimar los detalles necesarios para la implantación en Córdoba de aquella entidad, cuya inauguración se verificará dentro de breve plazo.

Se encuentra en Córdoba, pasando unos días en compañía de su íntimo amigo don Pedro de Dios Millán, el acaudalado y prestigioso comerciante, alcalde de El Carpio don Emilio Guerra Villanueva.

Marchó en el rápido a sus posesiones de Torre Peregil, el magistrado de esta Audiencia don León Muñoz Cobo, en unión de su distinguida esposa doña Consuelo Santos.

En el rápido de esta tarde ha marchado a Sevilla el joven y aprovechado estudiante don Fernando Ullastre y Coll.

Riña entre mujeres

Quieren pelar a Valle

En la casa número 8 de la calle Alvar Rodríguez cuestionaron esta tarde a las cinco, Valle Feit Fristoy, de 32 años que en unión de su hija de nueve años llamada Rosario, maltrataron a Luisa Almenara Montoro, de 44 años de edad.

Las dos mujeres y la niña se dieron varios mamporos, y una de ellas cogió del moño a Valle, arrancándole gran parte del cabello.

Luisa resultó lesionada.

A los gritos de los vecinos acudieron los guardias municipales Aquilino de la Orden y Manuel Luque, quienes condujeron a las contendientes a la Casa de Socorro.

En este establecimiento benéfico el médico de guardia don Fernando Marín Fernández y el practicante don Teodemiño Monroy, curaron a las indicadas mujeres.

Luisa padecía una herida contusa en la región temporal izquierda, Rosario una herida en la región frontal y Valle arrancamiento piloso en la región temporo-parietal derecha.

El estado de las tres mujeres fué calificado de pronóstico leve, y una vez curadas fueron conducidas a la Comisaría.

Mañana comparecerán ante el juzgado correspondiente.

Sidra chámpan.—Se siguen expidiendo a precios de propaganda las excelentes marcas "Elcano" y "Osasuna", a 2,10 y "Faja Azul", a 1,85, garantizando su buena calidad. Se sirven a domicilio y facturan por cajas de 12 botellas. Pozo.—Relejos, 1. Teléfono 100.

Se arrienda.—Desde el día 1.º de Abril se arrienda un piso principal en la calle de Benito Pérez Galdós, número 3. Dada razón en el almacén de muebles de don Enrique Molina y García, Gran Capitán, número 38.

Ocasión.—Se vende motor a gas, poco usado, seminuevo, 12-14 H. P. Informará don Manuel Rivas Camarero. Iznáñez (Granada).

Se ofrece joven con buena letra, para varias horas de oficina o en casa particular. Informes en esta administración.

Accidentes.—Asegurad a vuestros obreros en la Sociedad de Seguros "La Estrella", de los accidentes del trabajo, incluso hernia y de responsabilidad Civil sobre automóviles y coches. Seguro contra incendios y de vida. Sub-director, Antonio Conrotte y Barbero, Plaza del Angel, 8. (San Hipólito). Córdoba.

Pérdida.—Extraviado se un pendiente, valles San Fernando o Armas. Se gratificará espléndidamente a quien los entregue calle Caldereros sin número, a Juan Gallegos.

Peritos Agrícolas.—Academia preparatoria para ingreso en la Escuela Oficial de Córdoba. Único Centro establecido desde la creación de esta Granja (Año 1915): 53 alumnos ingresados. Internado limitado. Pidan Reglamentos, Ramírez de Arellano, 7. Córdoba.

Las ocurrencias del día

Detención

Esta tarde, en los andenes de la estación central de los ferrocarriles, a la llegada del tren correo de Sevilla, los agentes de Vigilancia señores Utrilla y Moreno, han detenido a Francisco Vega Gómez, al que se le intervino un hurón que llevaba para dedicarse a la caza.

El detenido pasó a la cárcel a disposición del juzgado respectivo.

¿Dónde están los pendientes?

Esta tarde, a las cuatro, se ha presentado en la Comisaría de Vigilancia Angela Muñoz González, de 32 años, manifestando que esta mañana, al abrir el baul que tiene en su domicilio, había notado la falta de unos pendientes de diamantes, que valora en cuarenta pesetas.

Agrega la denunciante que sospecha que las autoras de la sustracción sea una de las tres mujeres que durmieron anoche en su habitación, llamadas Carmen Burgos, Juana Moya y una tal Pura.

La denuncia ha sido cursada al juzgado correspondiente, haciendo la policía gestiones para rescatar los pendientes extraviados.

Mujer lesionada

En ocasión de ir conduciendo un cántaro la vecina de ésta, María Carmoia Ruiz, tuvo la desgracia de caer al suelo, resultando con una luxación en el pie izquierdo.

Fuó curada en la Casa de Socorro.

Riña entre jóvenes

Los dos resultan heridos

Esta tarde a las tres en la plaza de Colón ocurrió un pequeño suceso.

Por causas que hasta ahora se desconocen, cuestionaron los jóvenes Rafael González López, de 21 años, domiciliado en la calle del Zarco y Manuel Gil Torres, de 19 años, que habita en la calle Chaparro, número 22, resultando ambos lesionados.

Casualmente pasaron por el lugar del hecho el cabo de Seguridad Tomás Castellar y el guardia de este cuerpo Santiago González, quienes detuvieron a los contendientes, trasladándolos a la Casa de Socorro.

En este centro benéfico el médico de guardia don Fernando Rincón y el practicante don Francisco Merino, curaron a dichos jóvenes apreciándole a Manuel Gil contusión y erosión en el pómulo izquierdo y al otro erosiones en la región escapular derecha.

El estado de ambos fué calificado de pronóstico leve.

Después de curados ambos pasaron a la Comisaría de Vigilancia, donde quedaron a disposición del juzgado respectivo.

Si EL METRO no existiera, sería preciso crearlo, porque resuelve en Córdoba un problema económico y una necesidad.

jamás dejase de ser más que quimera de su pensamiento.

Fernando, desde el jardín, escuchaba la música de los salones, que con un eco melancólico y confundido, aumentaba su coga.

Una brisa suave como caricias de mujer, balanceaba la arboleda. La luna, desde su elevado trono, presidía la noche con su vasto séquito de puntitos luminosos.

El baile debía estar en su máximo apogeo; exposición de aristócratas, mujeres suntuosas, vestidas por detrás sólo hasta los riñones, por delante hasta el nacimiento del pecho, cabelleras femeninas color de noche medrosa, color de antorcha encendida; hombres de suma corrección presos en señidos frac impasibles para una sonrisa temerosos de que resbale el monóculo; aroma de Champagne, galanteo y frivolidades, pasiones profundas bajo un disfraz de dèsdèn y cortesía, vanidades y caprichos bajo la máscara de una ilusión fingida.

Fernando sintió en su pecho una ráfaga como de odio, como de envidia; su simpatía subalterna no le permitía llegar a donde llegaba su pensamiento... ¡huiría, si, huiría! lejos, muy lejos a destrozarse la vida o a conquistarse otra nueva.

¡Adios mujer adorada!—pronunció entre sollozos.—¡Adios mi ilusión única! ¡el recuerdo de tu amor, será el único fuego que alentará mi espíritu! ¡Adios mujer ideal, me marcharé lejos de tí, porque si algún día cometiera la locura de exteriorizar esta pasión que me consume, qué humillación, qué vergüenza! ¡Cómo mi triste confesión sería lanzada a tus esferas y los sufrimientos de mi alma servirían para provocar la risa en muchos labios cínicos! ¡no! ¡éste amor vivirá en silencio, como en silencio nació; porque el verdadero amor es el que vive suelto, es el que nunca se expresa; ¡ese es el amor grande! ¡ese es el amor profundo; amor por el que se vive, amor por el que se lucha, amor por el que se vence...

El porvenir del hombre se halla siempre donde menos se vislumbra.

Tres años hacía que Fernando abandonó España y emprendió su aventurado viaje hacia ese país lejano refugio de ávidos de fortuna y desengaños de amor.

A su llegada a América, sufrió la vida errante del extranjero huérfano de apoyo y amistades; pero su espíritu no decayó; el recuerdo de amor peremne de aquella mujer, era para él como una antorcha que alumbraba los momentos más oscuros de su vida.

Algún tiempo después la suerte quiso mostrarle su sonriente faz, y tras una lucha no interrumpida, consiguió ¡quién sabe cómo, cuando se lucha por algún ideal no se reparan peligros! lo que tonto añoraba fortuna.

Joven, rico y sin consejos, libó en todas las mieses del pecado; se aturdió entre placeres, creyendo calmar sus frimientos; buscó la embriaguez del al-

cohol para contrarrestar la de ilusiones.

Un día tuvo el encuentro de un antiguo conocido; era un compatriota recién llegado de España. La noticia que por él supo creyó que le trastornaba el sentido: la Marquesa de Yals era libre; dos años hacía que un accidente automovilista, había puesto fin a la existencia del marqués.

Seguidamente regresó a España. Su viaje a la corte parecía un exodo hacia la dicha, hacia la felicidad; él ya era otro, aquella mujer era libre ¿sería posible que la obsesión de su vida pudiese tomar realidad...?

Al azar compró algunos periódicos madrileños, "Ecos de Sociedad" fué lo primero con que sus ojos tropezaron, el corazón le dió un vuelco, ¿hablaría algo de "ella"? Una de las gacetas decía lo siguiente: 'La bella y elegante marquesa de Yals, convertida desde hace poco en baronesa de X, ha salido para Italia, en donde se proponen...'

No leyó más; como un autómatas rasgó el periódico. En la primera estación bajó del tren: preguntó a qué hora pasaría otro con dirección contraria al que antes había dejado. Así que se informó, se acercó al despacho de billetes y pidió uno. ¿Para dónde?—le preguntó el empleado?

—¡Para donde quiera dármele!—respondió. Mi vida no tiene rumbo; seguiré el camino a que mi suerte o mi desgracia me quiera conducir...

Luisa Pérez de Luque.

Córdoba y diciembre 923.

Las rebajas de precios de EL METRO son estimadas porque son efectivas y el público las aprecia.

Frases y ocurrencias cordobesas

La casada de Grilo

D. Alfonso XII, el rey romántico, heredó de su madre doña Isabel II, la amistad y la protección a los artistas y literatos. Protección que tradicionalmente siguió a su augusta esposa, la actual Reina doña María Cristina.

Entre los amigos y protegidos de don Alfonso figuraba, en primer término, Eusebio Blasco y nuestro paisano Antonio Fernández Grilo.

Antes que la Reina doña Isabel tuviera la iniciativa de la publicación de "Ideales", del insigne Grilo, para dote de su hija Magdalenita, recurrió a concederle un destino en el ministerio de la Gobernación, juntamente con el insigne autor de "El Trovador", García Gutiérrez.

No hay que decir que Grilo no aportó por la oficina en la dirección general de Beneficencia, a donde, por concedérsele algún servicio se le dió uno de esos tantos libros inútiles que figuran en las oficinas oficiales.

Llegó al ministerio de la Gobernación León y Castillo, que actualmente era el marqués de Muni, y al enterarse de la falta de asistencia de Grilo a la oficina, más por necesidad de dar un destino a un amigo suyo que por virtud de la severa marcha administrativa, dejó cesante, acto incontinenti, al cantor de Las Ermitas, y poco después Grilo, al ir a dar sus excusas al Rey, le dijo:

—No sé por qué me habrán dejado cesante, puesto que el libro de que me encargaron iba sin enmiendas ni raspaduras.

Grilo tenía el libro en blanco.

P. L.

TEJADA Y GARCÍA

Coloniales por mayor.—Almacenes y escritorio: Avenida de Cervantes, 2.—Córdoba

Almacenes de maderas peninsulares y extranjeras
Teléfono 408 Baldomero Milla Reyes Católicos

"LA FABRIL CORDOBESA"

Fábrica de mosaicos hidráulicos.—Almacén de materiales de construcción
Alvarez Vázquez y Compañía S. en C.
Carrera de las Ollerías, sin número. Teléfono, 645.—Córdoba

Sotomayor, S. A.—Aceites, Aceitunas y Cereales

Se venden solares en la Huerta de la Reina, enclavada en la carretera del Brillante, lindantes con terrenos de la Estación de los Ferrocarriles

PÁGINA MILITAR

A partir de mañana, aparecerá en este periódico una página dedicada a asuntos militares, en la que se insertarán las disposiciones, órdenes, noticias y asuntos relacionados con este ramo.

Parte oficial.—En esta Sección se dará: a) Un extracto del "Diario oficial del ministerio de la Guerra" en la parte que sea de interés general, afecte a Córdoba o su provincia o interese a particulares residentes en ella.

b) Disposiciones que provengan de la Capitanía general de la segunda región.

c) Orden de la plaza.

d) Ordenes de los Cuerpos armados de la guarnición.

Bibliografía.—De las obras de carácter militar o en relación con el Ejército cuyos autores remitan un ejemplar, se dará cuenta en esta Sección y de los que remitan dos ejemplares, se publicará durante los ocho días siguientes el anuncio.

Consultorio.—Los lectores tendrán derecho a que desde las columnas de esta Sección se les evacuen las dudas o consultas que acerca de los deberes militares o derechos en relación con el cumplimiento de los mismos, propongan, debiendo hacerlo por escrito y en sobre dirigido a la Dirección. —"Página militar". Estas consultas son en absoluto gratuitas.

Despacho de asuntos.—En esta Sección se mencionarán las entradas y salidas de documentos que interesen a particulares, al objeto de que éstos puedan conocer la marcha de sus peticiones en los centros militares, especialmente en el gobierno militar.

Casa Abrain

CONCEPCION 16

Mientras tanto recibe los nuevos modelos de París para la próxima temporada en vestidos y Sombreros, presentará una gran Exposición en Equipos para Novia y demás ropa blanca.

Visite usted EL METRO y sin querer ni necesitar nada, comprará por estímulo del precio; haga una prueba.

POR LOS PUEBLOS

Una riña

Comunican de Obejo, que en una de las calles del citado pueblo cuestionaron Juan Carracedo Mulo y José Jiménez Jiménez.

Se desconocen hasta ahora las causas de la reyerta.

El primero provisto de un bastón dió un estacazo a su contrincante, causándole una herida en el lado derecho de la cabeza, que por el médico titular fué calificada de pronóstico menos grave.

El agresor, que cuenta 70 años, fué detenido por la guardia civil, que lo condujo a la cárcel, donde quedó a disposición del juzgado.

Robo de caballerías

El guarda de la finca Fuen-Real, sita cerca de Almodóvar del Río, ha dado cuenta a la guardia civil de que han sido robadas cuatro caballerías propiedad de Joaquín Naz Ruiz, Francisco Rosa y Fabián Aranda.

Supónese que se trata de un robo y la guardia civil hace gestiones para rescatar dichas caballerías y detener a los autores del hecho.

El juzgado tiene noticias de lo ocurrido.

Una denuncia

Por infringir el vigente reglamento de carruajes, ha denunciado la guardia civil de Castil del Campo, al vecino de Baena José María Segura.

Academia de Ciencias Médicas

Esta corporación celebrará sesión científica mañana jueves 6, a las seis y media de la tarde, en el Instituto general y Técnico, con este orden del día:

Tratamiento quirúrgico del cáncer de la laringe, con presentación de enfermo y laringe extraída, por el doctor Navarro.

Exploración del aparato respiratorio con aplicaciones al diagnóstico de la tuberculosis pulmonar, por el doctor Luque.

Y otros asuntos y presentación de casos.

Cartas Ciudadanas

El presupuesto municipal tiene anualmente una forma considerable para sostener el contrato de limpieza pública, con su correspondiente sección de barrenderos, especie de hijuela caprichosa que, por regla general, no ofrece el apetecido resultado.

Y no es que la humilde clase de barrenderos no quieran prestar el servicio, según las necesidades de cada calle; el origen de esta deficiencia está en la falta de organización. Por ejemplo: la calle Gutiérrez de los Ríos está dotada de un barrendero, que solamente limpia el trayecto comprendido desde la calle Pedro López hasta la Plaza de la Almagra; así es que el resto de la calle Gutiérrez de los Ríos, desde el sitio designado hasta la del Huerto de San Andrés, no tiene señal alguna que justifique las cuatro pesetas que percibe diariamente el barrendero municipal. Claro es que en la falta de organización estriba la deficiencia del servicio.

¿Quién cuida de que esta limpieza de calles se haga en aceptables condiciones? Nadie. Luego el modesto servidor del vecindario, hace lo que puede o lo que le han dicho, sin cuidarse de otra cosa que de mover la escoba sin ton ni son y molestando de paso a los transeúntes, a quienes arroja la basura que barre sin consideración alguna.

Este servicio puede y debe prestarse en buenas condiciones, procurando otra organización que esté en armonía con las necesidades de cada calle; todo menos lo que ahora ocurre, que no deja de ser caprichoso.

La comisión municipal que entiende en este asunto, debe de vigilar el servicio e introducir la reforma necesaria a fin de que cesen los actuales defectos.

Fijese a cada barrendero la zona que deba tener limpia, y encárguese a cada cual la forma que debe emplear en estas operaciones, para evitar molestias al vecindario, que es quien paga el jornal que percibe.

Martín Porras.

Carmen Ortíz Villegas

profesora en Partos
Plaza de San Pedro, número 1.

JOSE GONZALEZ

Sucesor de González Hermanos

Gran Capitán, 19

Precios que rigen en la Sucursal de Córdoba:

Fábricas de mosaicos y losetas de cemento

Losetas lisas de 20 X 20 en los colores gris, rojo y negro, Pesetas 6'25 el metro cuadrado.
Losetas blancas de 20 X 20 a Pesetas 7 el metro cuadrado.
Losetas para aceras, variados dibujos, desde Pesetas 7 el metro cuadrado.
Losetas de dibujos desde Pesetas 7'50 el metro cuadrado.

CASA CENTRAL EN SEVILLA

Sección Provincial de Pósitos

La Inspección General de Pósitos del Reino, hace saber a los agricultores de la provincia de Córdoba que todos los vecinos de los Ayuntamientos en que hay establecido Pósito municipal, tienen derecho a que por éste se les otorguen préstamos para el cultivo y producción agrícola e industrias anexas a la Agricultura, a cuyo efecto, los administradores de los Pósitos deberán tener constantemente anunciada la cantidad disponible para prestar.

Es deseo del Gobierno de S. M. atender preferentemente aquellas necesidades que principalmente afectan a las clases modestas, entre ellas le ha preocupado especialmente el problema del crédito agrícola, al que viene dedicando especial intención, y entiende que uno de los más eficaces medios para su resolución es dar acertado empleo al caudal de los Pósitos, precisamente destinado a préstamos para los agricultores al reducido interés de un 4 por 100 anual.

Esta Inspección general se permite recordar a los administradores de los Pósitos la noble obligación que han contraído de procurar por todos los medios el empleo de los caudales inmovilizados, debiendo tener siempre presente que toda cantidad que esté detenida en arcas o en depósitos bancarios es una cantidad sustraída a los agricultores modestos y que, invertida en la Agricultura, contribuiría eficazmente a elevar la producción nacional, ayudando al trabajador agrícola.

La Inspección general de Pósitos espera también verse secundada por los delegados gubernativos en la misión de velar porque se destinen a su verdadero fin los caudales de los Pósitos, procurando su inversión en préstamos a los verdaderos agricultores y aportando su eficaz concurso para esta obra patriótica y social.

Los Pósitos de la provincia de Córdoba tienen actualmente disponibles más de 350.000 pesetas y entre ellos merecen especial atención por disponer de sumas superiores a 10.000 pesetas, los de Almedinilla, Almodóvar del Río, Cañete de las Torres, Fernán Núñez, Hornachuelos, Lucena, Montoro (con más de 90.000 pesetas), Pedroche (con más de 25.000 pesetas), Posadas (con más de 50.000 pesetas), Valenzuela (con más de 33.000 pesetas), Villanueva de Córdoba y Villanueva del Duque.

Finalmente, en caso de que el próximo estado de alguno de estos municipios no permita invertir en ellos todo su caudal inmovilizado, los Pósitos más próximos de municipios más necesitados deben solicitar de los primeros la concesión de préstamos de Pósito a Pósito, dando aviso a la Sección provincial (calle de Eduardo Dato, 10) que procurará siempre llegar a la máxima movilización posible.

Córdoba 5 de Marzo de 1924.—El Inspector general, Burgaleta.

La festividad del día

En la Catedral

Esta mañana, después del rezo de No-na, se verificó en la Santa Iglesia Catedral la ceremonia de la bendición de la ceniza. Actuó en ella nuestro reverendísimo prelado, vestido de medio Pontifical.

Después de hecha la bendición, el Obispo impuso la ceniza al Clero Catedral y ministros de la Iglesia, y el párroco del Sagrario hizo la imposición a los fieles.

Al comenzar la misa conventual, el Prelado se retiró a su palacio.

Predicó elocuentemente el canónigo lectoral don José Manuel Gallegos.



DON BENIGNO INIGUEZ GONZALEZ, DISTINGUIDO COLABORADOR NUESTRO, QUE ASIDUAMENTE DELEITARÁ A NUESTROS LECTORES DESDE SU SECCIÓN YA INICIADA "A VISTA DE PAJARO"

Hurto de diez y siete cerdos

En la casa cuartel de la guardia civil del barrio del Espíritu Santo (Campo de la Verdad), se ha presentado Manuel Aguayo Moledano, aperador del cortijo llamado "Las Alfayatas", de éste término municipal, manifestando que durante la madrugada, han sido robados de la expresada finca diez y siete cerdos de la propiedad de don Rafael Salinas Anchelerga, vecino de Córdoba.

Acto seguido la guardia civil ha comenzado sus gestiones para rescatar los cerdos de referencia, sin obtener resultado hasta ahora.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del juzgado de instrucción respectivo, continuándose las diligencias para rescatar el ganado robado y detener a los autores del hecho.

Películas callejeras

A la fuerza me quieres

Remedios Peña Escritora agraciada fregona de la calle Comedias, ha denunciado que Antonio Cabello quiere su amor a la fuerza, y que la ha amenazado con cortar el cuello si no se va en el primer tren.

Remedios dice que ni lo quiere ni se menea de su casa.

¡Vete por otra!

Los polvos de Juan

Otra señora llamada Rosario Alcáide, también del sufrido gremio de "criada para todo", ha añadido en la Comisaría que Juan Valera a quien conoce de vista, le echó unos polvos en los ojos que la han estropeado la "niña".

El genio de Carola

Y vamos de criadas. Don Carlos Martínez Navarro, ha denunciado a Carolina Jurado, que se marchó de su casa porque le había despedido su señora e insultó a ésta, formando un escándalo mayúsculo.

Carola también rompió un cristal de la casa antes de cojer el "lio".

El peinado a raya

Mateo Gálvez Sierra, vendedor de décimos de Lotería y de 75 años de edad, ha denunciado que un desconocido con traje de mecánico y peinado de raya, se apoderó de dos billetes de Lotería que llevaba en la mano, y huyó sin que sepa donde está.

Para no perder dinero

debe usted adquirir el material de su oficina en la Librería Luque, porque es la casa mejor surtida y la que más barato vende.

Carlota Jurado Merino

Profesora en partos
ULTIMOS ADELANTOS.—CONSULTAS:
MAIMÓNIDES O JUDÍOS, 16

Juan Grande Keller

Tintas alemanas para Tipografía
Litografía y Offset

Avenida de Canalejas, 42.-Córdoba

Gran Fábrica de Aguardientes anisados
Licores y Jarabes. Especialidad

Anís Marmolejo

Juan Espinosa González.—Mormolejo
(Jaén.—Esta casa obsequia a sus
clientes con

Un magnífico automóvil Ford

en combinación con la Lotería Nacional de Navidad. Pidan detalles al fabricante y los recibirán seguidamente.

Los cazadores de ondas

No creas lector que el título de estas líneas es el de una narración novelesca de nuestro viejo amigo el capitán irlandés Maine Reid, autor como es sabido de bellas historias de caza, desde la muy inocente de plantas hasta la terrorífica de caballerías pasando por la de girafas, búfalos y coyotes, todo ello sobre el sugestivo fondo de paisajes americanos.

No; Aunque se trate de una cacería de verdad, la pieza "a cobrar" no es el fiero tigre de Bengala, ni la voraz pantera javanesa, ni siquiera el majestuoso león del Atlas que tantos días de gloria dió a Tartarín de Tarascón. La víctima de nuestro incruento deporte es la onda nerziana, esa misteriosa onda que pasa a nuestro lado, que nos envuelve con su vibración, muda e invisible, apesar de llevar en sí todo un mundo de realidades a la inconcebible velocidad del rayo luminoso.

Porque téngase en cuenta que la cacería o capatación de la onda, en su modalidad radio telefónica especial, mente, no es ni más ni menos que eso: un deporte del espíritu, una cacería en donde importa poco la calidad de lo cazado, con tal de que encontremos el

placer que este deporte proporciona, por el esfuerzo inteligente que hay que desarrollar, por el ingenio que se pone en juego para vencer y sobre todo por la alegría que procura la consecución de un fin que juzgamos poco menos que inaccesible, ¡Ahí es nada! Descubrir o "detectar" desde un "puesto" radio telefónico el concierto que se ejecuta a varios miles de kilómetros de nosotros. Aunque lo que se diga sea La Montaña a través de un disco de gramófono, (es decir, algo "indeseable") el gozo que esto procura es solo comparable con el del cazador que tras larga espera consigue "cobrar" un ciervo de ocho puntas.

Por la índole especial de este deporte, moderno y noble, no se emplean las armas mortíferas que para otras cacerías son absolutamente indispensables, pero no por ello, dejan de necesitarse armas de otra clase que faciliten y aseguren el éxito de la empresa. A la onda nerziana, que alegre y confiada cruza a nuestro lado en rauda vuelo de 300.000 kilómetros por segundo, es preciso atraerla hacia la complicada trampa de alambres, bobinas, lámparas y condensadores, que le tenemos preparada en

nuestro "puesto" de caza, y desde el cual acechamos vigilantes, con emoción intensa, el momento de apoderarnos del rayo parlante. El cebo con que realizamos este engaño—disculpable solo por tratarse de un ardido de guerra—es la antena, que aunque de apariencia inocente, es, como diría un aficionado a las acrobacias "ramonianas", la frágil tela, de una araña prodigiosa, que se alimentara incansable con unas sutilísimas moscas electromagnéticas.

Sin embargo no es suficiente con que la onda errabunda quede aprisionada por la pérfida antena; es necesario además, que sintamos el aleteo de nuestra víctima para apoderarnos de ella y saborear malignos su inútil pataleo como insecto inmolado a la cruel curiosidad del entomólogo. Para ello disponemos de un precioso auxiliar constituido por el "detector" o "detective" (el que descubre) que realiza un trabajo muy semejante al del perro de caza o más exactamente si quereis al perro policía; en efecto, el detector olfatea la onda buscándola incansable por todos los cuadrantes, por todos los rincones del espacio y a través de cientos de kilómetros, y cuando la tiene en su poder, la pone de manifiesto revelándonos su presencia ni más ni menos que el "latido" anunciador del perdiguero ante la perdiz descubierta.

Ocurre con frecuencia que nuestro sabueso electromagnético equivoca el rastro, y en lugar de la sabrosa codorniz de una audición interesante, nos presenta la volatería de ondas vagabundas (la golfemia radiante) de origen metereológico unas veces, de procedencia industrial otras, como descargas de líneas de alto potencial, y quizá de larga carrera interplanetaria, como embozadamente ha supuesto Marconi, piezas estas que aunque son muy del gusto de sabios e investigadores, no lo son del deportista radio-telefónico, que mal dice de su suerte cuando en vez del ameno programa esperado se encuentra con los idoportunos "atmosféricos", capaces de impacientar a los célebres Toros de Guisando, si estos simpáticos veragüenos de piedra se dedicaran a los encantos del "broadcasting".

Para terminar, diremos que por regla general las piezas cazadas proceden de puntos muy lejanos, por lo que es frecuente y natural que lleguen a nosotros en un lamentable estado de debilidad, tan acentuada, y al extremo que si no le procuramos, por medio de un amplificador una sobrealimentación eléctrica que las reanime, sin desfigurarlas, nos sería imposible conducir las por su pie hasta los recovecos del micrófono, donde la onda nerziana termina su relampagueante existencia.

Creemos que los cazadores de ondas debensolicitar de San Humberto que los incluya en la relación de sus adeptos, para obtener con la celestial intervención de este spormant canonizado, audiencias propicias, los menos "atmosféricos" posible, y la grata sorpresa de alguna pieza inesperada como un discurso electoral en el planeta Marte.

Rafael Espejo Saavedra.

R. I. ✝ P. A.

EL SEÑOR

DON JOSÉ RUIZ RODILLA

Falleció el 4 del corriente a los 23 años de edad, después de recibir los auxilios espirituales

Sus desconsolados padres don Antonio Ruiz García y doña María López; sus hermanos don Enrique, don Angel, don Antonio, don Aniceto y doña Elisa; tíos, primos y demás parientes del finado, ruegan a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios Nuestro Señor.

Carmen Torres, viuda de Viguera-Madrid
Grandes Almacenes de Bateria de Cocina Esmaltada

Venta al por mayor y menor.—La clase segunda se vende al peso,

Plaza de San Nicolás, 16.-CÓRDOBA

PIANOLAS
PIANOS
AUTOPIANOS
Los mejores y más baratos

Representante de la sucursal, Piazza Hermanos, en Córdoba
en la seguridad de que encontrará el gramófono que necesita para su negocio,
para la casa o para la temporada de campo

Ventas a plazos: Claudio Marcelo, 13, (frente a "La Campana,,)

Hipólito Lázaro-Fleta

y los más eminentes divos del bello canto, pueden ser oídos en el hogar. Pida presupuesto y catálogo que recibirá completamente gratis, a

C. Martínez Rücker

CUENTO DEL DIA

YA ERA TARDE

Por Luisa Pérez de Luque

La marquesa de Yals, ante el espejo, hizo un examen minucioso de su tocado —más brillo en las cejas y más carmín en las mejillas— ordenó a la doncella.

Después se volvió a contemplar; estaba soberanamente bella, fascinadora.

Nadie diría al verla ni de lejos ni de cerca, que aquella mujer fluctuaba entre los treinta y cinco años; de estatura mediana, más bien delgada que gruesa, su carne color de ambar, el cabello color tabaco, el óvalo de su cara de perfecta corrección y ojos de un color indefinido que a veces parecían verdes oscuros y a veces del mismo color de sus cabellos.

Extasiada quedó un rato ante la luna de la coqueta, como el pintor que termina una obra la contempla con orgullo. Se encontraba en la plenitud de su hermosura, más hermosa que nunca, aún más que en los primeros años de su juventud.

La marquesa de Yals era una mujer famosa por su lujo, su belleza, por su esplendor de vida. Había viajado con hombres sábios, con artistas, en una palabra, vivía y disfrutaba a su antojo, pues su esposo el millonario marqués de Yals, miembro de la más rancia aristocracia española, tenía una absoluta libertad, dejándola a su mujer en igualdad de condiciones.

* * *

Cuando la marquesa atravesaba al "Hall" salió a su encuentro un joven como de unos veinticuatro años, delgado, pálido, con ojos grandes y sombríos, de mirar triste y penetrante; tipo distinguido, vestido correctamente y discreto en ademanes: este era el secretario particular.

—¿La señora marquesa quiere entretenerse en firmar?—dijola tras una ligera inclinación de cabeza.

—Muy tarde es, los invitados me aguardan... lo haré solo en lo más preciso.

Y proseguida de Fernando atravesó un pasillo penetrando en un gabinete pequeño y encristalado con vistas al jardín, que servía de secretaria particular.

Firmó, lig ramente, cuatro o seis cartas, y partió. Fernando ahogó un suspiro; con deleite, que le hizo entornar los ojos, aspiró aquella ráfaga de perfume que desprendió a su paso, mitad de aromas caros, mitad de cigarrillos elegantes; cuando comprendió que ya no podía verlo llevó su mano hasta la boca y con la punta de los dedos le envió un apasionado beso.

Fernando estaba enamorado de la marquesa locamente, su amor no tenía límites; era un amor desesperado, un amor que le destrozaba el alma, que le

torturaba el espíritu, que le deshacía la vida.

La pasión de aquel hombre había nacido ni él sabía cómo; cuando entró de secretario del opulento marqués de Yals, creyó realizado el máximo de sus aspiraciones; él, siempre empleado de escritorio, había hecho dos o tres veces oposiciones a modestas carreras civiles, pero no obstante sus buenas actitudes para el trabajo fracasó; a sí que se consideró dichoso al obtener aquel nuevo cargo; la opulencia de aquella casa y el rango de sus moradores era para él como la realización de un sueño, y su espíritu gozaba en aquel ambiente de lujo, de refinamiento, de exquisitez. A medida que los días transcurrían sentíase más satisfecho; cada ocasión que le permitía penetrar más en la intimidad de la casa era para él una sensación, mezcla de orgullo, mezcla de gratitud.

Inventaba cualquier pretexto para tener que pisar los salones; ante aquel conjunto de arte y frivolidad sentía una atracción casi fanática, que le hacía penetrar en ellos cual si lo hiciera en un templo. Adoraba aquel silencio, aquella austeridad que él, para interrumpir, andaba casi sin rozar los tacones por el suelo; sentíase empujado en medio de aquellas dependencias del hotel, ante la severidad de sus tapices, ante la fría mirada de aquellos retratos de moradores pretéritos, perenne representación de un rancio abolengo y noble dinastía; pero lo que para él causaba más admiración era la personalidad de la marquesa; era una admiración extraña, mitad curiosidad, mitad adoración. Siempre que con ella se entrevistaba sentíase como confundido, y al principio, durante un rato, y más tarde, durante varios días, no podía desechiar aquel recuerdo ni aquella impresión que le causaba. Las tardes que no tenía ocupación urgente se iba a la Castellana, solo por saciar la curiosidad de verla pasear en su rico carruaje; algunas noches que conocía el teatro a que iba a concurrir, tomaba una modesta localidad, y allá se marchaba, y enfocando sus prismáticos contemplábalala extasiado; en esta forma transcurrían los días y Fernando iba descubriéndose un extraño sentimiento, como jamás había experimentado. ¿Sería pasión? ¿Sería cariño? ¿Sería deseo? ¿Sería ilusión? Interrogábase asombrado, mas el tiempo, con su mágico poder aclaratorio, hizo la inclemencia de mostrarle lo que él, en largas vigiliias, no había podido definir: fué una llamada telefónica, y Fernando recibió en persona un recado a la marquesa; cuando éste penetró en aquella estancia, para él desconocida hasta entonces, sintió como si una oleada de

sangre enrojeciera su rostro; su azoramiento y confusión le cortaron las palabras, casi llegó a olvidarse de la razón que tenía que transmitir.

La marquesa observaba una actitud como de astío; era uno de esos muchos ratos en que acometida por el tedio, buscaba refugio en aquel saloncito íntimo que le permitía ocultarse del constante ruido en que desenvolvía su vida.

Recostada en un "Chaese-Lorg" retenía entre sus delicados dedos un cigarrillo egipcio cuyos espirales de humo cabalgaba como pequeñas nubecillas; el descote amplio y sin hechura del ligero Kimono, había resbalado demasiado, dejando al descubierto uno de sus hombros ambarinos atravesado por el estrecho tirante de la camisa de seda negra.

Cuando abandonó un instante la lectura para escuchar con vaguedad a Fernando, las miradas de ambos se encontraron, éste notó aumentar su turbación; sintió como humillación y vergüenza, y cuando salió de la estancia cuyo perfume embriagador contribuye a trastornarle un sudor frío le bañaba la frente y las manos, sintió unas ganas muy fuertes de llorar, no podía explicarse lo que le pasaba...

Convencido ya de que era amor, amor muy fuerte, amor muy grande lo que su corazón sentía hacia aquella mujer cuyo sitio en la vida se hallaba tan elevado que ni aún sus ojos era posible descendieran hasta él, comprendió aun sin querer convencerse que el propagar aquella situación era algo tan imposible como imponerse el contrario sacrificio. ¿Dios mío? ¿Por qué en el corazón había nacido aquella esperanza...? ¿Porque el destino, la casualidad, lo que fuera, habíale conducido donde el infortunio le aguarda cubierto por el antifaz de la dicha...? ¿Por qué estando tan distante de aquella mujer, de su marquesa como él la llamaba para sí, su pensamiento siempre la hallaba tan cerca? La veía cuando lejos de ella se encontraba, en sus largas noches de insomnio, en sus horas de trabajo la veía siempre altiva, hermosa y majestuosa y al contemplarla, ya en la realidad, ya en el pensamiento, sentía todo su ser confundido en la inferioridad de su vida, porque lo que más le torturaba era la humildad de su existencia; él no tenía nombre, no tenía fortuna, no tenía fama, y careciendo de estos tres preciosos dotes como acariciar la esperanza de llegar a ser uno de aquellos felices hombres que cual mariposas a la luz acudían al esplendor de su persona? ¡No... él era el inadvertido secretario, era un asalariado, era un subalterno!

Multitud de pensamientos en desorden invadían su cerebro, y cuando el hielo de la realidad refrescaba sus ideas, comprendía que todo era un sueño imposible, pero él lucharía, emprendería una nueva vida, se labraría un porvenir fuese al precio del sacrificio que fuese, y si la suerte le favorecía y conseguía una fortuna, así podría acariciar mejor aquella ilusión, aunque

INFORMACION MUNICIPAL

El alcalde dice que dentro de unos días comenzará la reforma del Gran Capitán y el ensanche de las Tendillas

A la hora de costumbre recibió esta mañana el alcalde a los informadores municipales.

—¿Tiene usted alguna noticia de interés?—preguntaron los reporteros.

—Primeramente,—dijo el alcalde— he de saludar a ustedes después de estos días de descanso. Ahora quiero meter los proyectos aprobados ya por el Ayuntamiento, y a tal fin he citado al arquitecto y al delineante de la sección de Arquitectura para que vengan a mi despacho, y sobre el plano ver lo que hay que hacer. Quiero, señores, empezar mi obra, y que ésta no se reduzca solamente a la cotidiana charla con los periodistas. Hay que hacer cosas, y para eso, y con la ayuda valiosa de mis compañeros de Concejo, me he sentado en este sillón.

—Creo que tiene usted en proyecto otro ensanche que corresponde a la calle Eduardo Lucena?—preguntó un periodista.

—Sí, señor. Y aquí está presente el edil señor Grande, que es el propietario de una de las casas que hay que expropiar. Me propongo que al abrir la calle de San Alvaro para salir a la de Góngora continúe aquella por la de Eduardo Lucena, echando abajo unas casas de la de Miraflores, que pondrá en comunicación directa esta estrecha calle con la del Caño. Quedará con esta reforma una calle ancha y recta, que partiendo de la de Góngora vaya a desembocar en el campo de la Merced. Y con esta reforma se descongestionará un poco el tránsito rodado de la calle de Gondomar y el Gran Capitán.

—¿Y del ensanche de las Tendillas y reforma del Gran Capitán?

—Eso, enseguida... Quiero comenzar dentro de unos días.

A continuación dijo el señor Pineda de las Infantas, que mañana en el correo regresará a Córdoba la estudiante del Real Centro Filarmónico, de la que hizo grandes elegios.

Y con ello dió por terminada su conversación.

Comisión

Esta mañana se ha reunido en las Casas Consistoriales la comisión municipal de Fomento, bajo la presidencia del síndico señor Gutiérrez Ravé.

Se despacharon varios asuntos de trámite.

Las visitas del día

Esta mañana recibió el alcalde numerosas visitas, entre ellas la del ex-concejal don Manuel Varo Repiso, el industrial don Rafael Ceballos Barréna, el farmacéutico don Miguel López Mora, el capellán del cementerio de Nuestra Señora de la Salud don Miguel Onieva, el magistral de esta Santa Iglesia Catedral don Juan E. Seco de He-

rrera, don Manuel García de la Plaza y don Diego Blanco.

A última hora de la mañana vistió también al alcalde el presidente de la Diputación, general don Miguel Fresneda.

El regreso del Real Centro Filarmónico

Esta mañana estuvo en la alcaldía para visitar al alcalde el vicepresidente del Real Centro Filarmónico "Eduardo Lucena", don Antonio Arévalo.

El objeto de la visita fué manifestar al señor Pineda de las Infantas, que aquella agrupación musical regresará de Madrid mañana en el correo.

A la estación acudirá la banda municipal y una comisión de ediles.

Los quintos

Hoy ha continuado el juicio de clasificación de soldados.

Al acto han asistido los ediles señores Pérez, Luque, Cantueso y Jordano.

Como delegado militar asiste al juicio de clasificación el teniente coronel de la Reina don Alfredo Navarro.

Para mañana están citados los mozos comprendidos entre el número 500 y el 650.

La recaudación

En el día 1 de marzo se recaudaron:

De la Sociedad de Gas y Electricidad importe del recargo municipal sobre las devengaciones por consumo de ambos fluidos para el servicio particular en el mes de enero próximo pasado, 3.160,17 pesetas; interés de dos títulos de la Deuda perpétua, propiedad de este Ayuntamiento, respectivos al vencimiento de enero próximo pasado, 80; por derechos del Matadero, 1.716,30; por el arbitrio sobre carnes, 4.011,44; por varios arbitrios municipales, 591,95; por el arbitrio de inquilinato, 66,23; por el de cédulas personales, 2.216,21, y por el arbitrio sobre vinos y alcoholes, 592,90.—Total, 12.433,20 pesetas.

En el día 2:

Por el arbitrio sobre carnes, 376,52 pesetas; por el arbitrio sobre carnes y alcoholes, 677,30, y por varios arbitrios municipales, 335,45.—Total, pesetas 1.533,27.

En el día 3:

Por derechos del Matadero, 1.200,15 pesetas; por el arbitrio sobre carnes, 2.051,27; por varios arbitrios municipales, 504,60, y por el arbitrio sobre vinos y alcoholes, 101,20.—Total, 3.857,52 pesetas.

Y el día 4:

Por derechos del Matadero, 781,67 pesetas; por el arbitrio sobre carnes, 1.553,35; por varios arbitrios municipales, 425,50, y por el arbitrio sobre vinos y alcoholes, 112,80.—Total, 1.875,32 pesetas.

DESDE ECIIJA

Con motivo de los Carnavales se han verificado dos partidos de fut-bol, de los tres que habíanse anunciado, pues el primero, concertado entre los equipos "Ecija F. C." y "Amigos de Triana", de Sevilla, hubo de suspenderse a causa de la lluvia que sobre las doce del día comenzó a caer abundantemente.

El segundo día jugaron los equipos "Amigos de la Luna" de ésta y el "Estrella", de Córdoba, resultando vencido los últimos por tres tantos a cero.

En el tercer día, con una magnífica tarde, encontráronse los equipos "Ecija F. C." y "Athletic" de Morón, sufriendo este último la mayor derrota conocida hasta hoy en nuestro Campo, pues en el primer tiempo lograron los del "Ecija" marcar 6 tantos, siendo los 4 primeros en el espacio de diez minutos. Cuando terminó el partido señalaba el marcador el número 8 a 0.

Hay que reconocer que el equipo de Morón jugó muy limpio, defendiéndose bien, pero nuestros paisanos, ayudados por algunos elementos de alto relieve sevillano, jugaron con toda precisión, sosteniendo el dominio sobre los contrarios, que, sin desaliento lucharon cuanto pudieron, hasta el último momento.

—En el Teatro Custodio actúa estos días la compañía de zarzuelas, operetas y revistas, "Príncipe Carnaval", que dirige don José Gómez Gimeno.

En las sociedades celébranse bailes de máscaras, que resultan animadísimos.—Corresponsal.

Ecija 4-3-24.

UNA PROTESTA

Las bromas del Carnaval

Hemos recibido la visita de un caballero quien, con razón sobrada, ha consignado su protesta por la conducta de varios "pollos bien" que, provistos de perfumadores, echaron anoche aguaarrás a la cara de varios jóvenes, una de ellas hija del denunciante.

Dicha señorita se encuentra enferma a consecuencia de la "gracia".

Tan bárbaro nos parece este hecho que de saber quien es el "pollo" autor de la broma, no estaría demás que le diesen una "quincena" con repetida y todo.

Sección comercial

Matadero de Córdoba

Semana del 3 al 8 de marzo de 1924.

Precios [libres para el] entrador.—Ganado vacuno: a 3'37 pesetas.—Terneras: 3'67.—Lanar y cabrío: 2'27.

Precios de cotización del día 4 de Marzo hasta nuevo aviso.—Vaca con hueso, 3'84 pesetas.—Id. sin id., 4'96.—Ternera con hueso, 4'10.—Id. sin id., 5'30.—Machos, 3'00.

Reses sacrificadas el día 5 de Marzo.—Vacuno 15 cabezas con 2.528 kilos.—Terneras, 0 con 00.—Lanar y cabrío 13 con 166.—Cerdos 34 con 3.126.

Peregrinando por la ciudad

La Custodia de piedra

Cuando caminamos por la línea que es margen derecha del Guadalquivir y límite meridional de la urbe, o cuando contemplamos la faz de Córdoba desde un punto cualquiera de la planicie que se extiende hacia Occidente, sobre la movida silueta que la ciudad recorta en el cielo, veremos dibujada con suprema elegancia, una como grandiosa custodia procesional, inhiesta, magestuosa, de líneas esbeltísimas, de mazas que parecen de oro cuando la luz del sol que nace o que se pone, abriga los sillares de piedra de que fué construída.

Es la torre de nuestra Catedral Mezquita.

Contempladas de lejos, casi todas las torres de casi todas las catedrales forman conjunto con el monumento colosal a que están unidas. La misma Giraldilla habrá de admirarse siempre sobre el fondo grisáceo de la iglesia mayor hispalense y acompañada hasta la mitad de su altura, por capiteles, arbotantes y cresterías.

Nuestra torre en cambio, separada de la cúpula del crucero—único punto alto del edificio a que pertenece—se nos ofrece casi siempre exenta y por lo tanto airosa, recortada, sin aditamento que distraiga la vista, antes bien permitiendo que apreciemos toda la belleza de su línea, evocadora de una colosal joya barroca de orfebrería que se destinase a pasear en triunfo por la ciudad al agosto Sacramento.

La Custodia de piedra, altísima, levantada perpétuamente como un índice, acusa—en el claro conjunto del panorama de Córdoba—el lugar sagrado de todas las civilizaciones que en Córdoba dejaron huella.

La Custodia de piedra no se puede mirar con indiferencia, pues que sugiere reflexiones y lleva a considerar sobre ideas múltiples y diversas.

Sus líneas bajas y medias, de alminar primitivo, evocan la presencia del muezín llamando a la oración al pueblo del Califato.

Su coronamiento y sus aledaños de arquitectura cristiana nos hablan de la transformación de una Mezquita Catedral después de la epopeya de Fernandó el Santo.

Sus campanas—que cuando tañen tienen la virtud y el poder de alegrar o de entristecer nuestro espíritu—son, una por una con sus formas, sus escudos, emblemas e inscripciones capítulos de un gran libro de historia eclesiástica de Córdoba.

Su reloj que nos sacude con su sonido seco y solemne, es como un mago invisible, encerrado desde hace varios siglos bajo la cupulilla, que va contando instante por instante los latidos del corazón de todos y cada uno de los cordobeses que fueron, que son ahora, y que luego serán.

a figura del Custodio alado, nos impresionan como si el espíritu angélico hubiere operado el milagro de tomar

figura carnal y de colocarse en el punto más alto del más alto monumento de la ciudad para mejor ejercer así sobre ella, su jurada y guarda.

¡Oh la torre admirable del Templo que en el mundo no tiene par; cómo agita nuestro ánimo a un tiempo que deleita nuestra vista!

De lejos y bajo el palio azul del cielo cordobés, parécenos la Torre, magna custodia de piedra, que en una eterna tarde de Corpus Cristi quedase parada junto a la iglesia mayor como perenne atributo de las creencias de un pueblo.

José María Rey.

Sección religiosa

Santoral de hoy

Día 5.—Miércoles de Ceniza:

Ayuno sin abstinencia. Ciérranse las velaciones.

Desde hoy hasta el domingo In Albis (27 de Abril), se gana Indulgencia plenaria por la Bula, visitando cualquier iglesia con las debidas condiciones.

En la Santa Iglesia Catedral, bendición e imposición de la Ceniza. Predicará en la Misa conventual, el M. I. señor don José M. Gallegos Rocafull.

En las iglesias parroquiales misa cantada, bendición de la Ceniza e imposición a las fieles:

Al anochecer comenzarán en todas las parroquias los ejercicios cuaresmales.

Cumplimientos pascual

Aunque el Código canónico determina que el plazo hábil para el Cumplimiento pascual es el que medla entre la Dominica de Ramos y la Dominica "in albis", plazo que los Ordinarios pueden ampliar extendiéndolo desde la Dominica cuarta de Cuaresma hasta la Trinidad, sin embargo en España, atendido el privilegio concedido por Clemente VII, los fieles pueden cumplir con la Iglesia desde el miércoles de Ceniza. Tal privilegio se promulgó el 12 de Febrero de 1526, y dado que el Código (Cáns. 4 y 5) lo respeta, puede continuarse haciendo uso de él.

Santos del día.—Sts. Juan José de la Cruz, cf.; Teófilo, ob. y Feliciano, niña.

Santoral y Cultos de mañana

Día 6.—Jueves.—Stos. Marciano y Olegario, obs.; Perpetua y Felicidad, mártires.

Vida del Santo: San Olegario, llamado vulgarmente San Olaguer, nació en Barcelona el año 1060. Primeramente fué nombrado canónigo y después obispo de aquella ciudad, llegando, por sus extraordinarios merecimientos y virtudes a ser arzobispo de Tarragona. Murió el 6 de marzo de 1136, a la edad de 76 años.

Horario de misas: A las seis y media, en San Pablo y San Hipólito.

A las siete, en San Pablo, San Pedro, Sagrario, San Francisco, San Rafael y conventos.

A las siete y media, en San Andrés, San Miguel, Sagrario, Santiago, San Lorenzo, San Nicolás, San Pablo y San Hipólito.

A las ocho, en el el Sagrario, San Basilio, Magdalena, San Pedro, San Francisco, San Rafael, San Hipólito, Santa Marina, San Miguel, San Nicolás, San Pablo, San José y Santuario de la Fuensanta.

A las ocho y media, en San Juan, San Nicolás, San Miguel, Santiago, San Pedro, San Francisco y el Sagrario.

A las nueve, en San Francisco, San Pedro y cementerio de San Rafael.

A las nueve y media, en San Andrés. A las diez, en el Salvador y en San Miguel.

Rezo del Rosario: En la Fuensanta, a las cinco; en San Basilio, San Pedro, San Rafael y San Juan, a las oraciones, y un cuarto de hora después, en Santiago y San Miguel.

Jubileo circular: En la iglesia del convento de Capuchinos.

Ejercicios cuaresmales: Al anochecer en todas las parroquias.

Prácticas piadosas: Ejercicios del Jueves eucarístico, en San Pedro, y Hora Santa, en San Andrés, a las ocho y media de la mañana.

Un hombre arrollado y muerto por el tren

¿Se trata de un suicidio?

Hoy se han recibido noticias en el Gobierno civil de un desgraciado suceso ocurrido entre las estaciones férrreas de Posadas y Hornachuelos.

Los guardias civiles Juan de la Cruz Sánchez y José Díaz Cano, que prestaban servicio de escolta en el tren cañeta, vieron en el kilómetro 75 de la línea férrea de Córdoba a Sevilla y entre las estaciones indicadas, el cuerpo de un hombre.

La cabeza estaba separada del tronco y tenía también completamente seccionado el pié izquierdo.

Acto seguido, los guardias de referencia hicieron uso del aparato de alarma, deteniéndose el tren.

Los guardias, en unión del conductor Avelino Sánchez, apartaron el cadáver de la vía, que quedó custodiado hasta la presentación del juzgado.

Hasta ahora no se tienen noticias de la identificación del mencionado cadáver, e ignórase si se trata de un suicidio o de un accidente.

No se tienen otras noticias del hecho.

AVARIOSIS

Curación radical, sin mercurio, sin arsénico u otros venenos, con comprimidos

NEOCRON

Basta tomar seis tubos para obtener la reacción Wassermann negativa. Sin molestias de ninguna clase.—Miles de curados.—Tubo 6 pesetas, en las principales farmacias.

Gobierno civil

Para policías

Por el negociado correspondiente de este Gobierno se envían al Director general de Seguridad las instancias que han presentado para optar a la plaza de aspirantes a agentes del Cuerpo de Vigilancia los señores siguientes:

Don José Berná Cataluña, de Alcolea; don José Jorge Tragón, de Baena; don José Corral Duarte, don Angel Comino Santamaría, don Félix Rubio Pérez y don José González Moraga, de Córdoba, don José Sebastián Delgado Ruiz, de Villaralto; don Modesto Mestanza Soriano, de Bujalance; don Rafael de la Torre Sánchez, de Baena; don Joaquín Sandiel Repiso, de Posadilla, y don Luis Rivera García, de Puelonuevo del Terrible.

Posesión

Esta mañana ha tomado posesión de su cargo el oficial tercero de Administración civil, con destino en este Gobierno, don José Vela Murillo.

Traslado de un preso

Se ha dispuesto que sea trasladado de la cárcel de Córdoba a la del Puerto de Santa María, el preso Fulgencio García Rodríguez.

Plazas vacantes

El Ayuntamiento de Belalcázar y el de Valenzuela anuncian un concurso para proveer la plaza de inspector de higiene de dichos pueblos que se hallan vacantes.

Las citadas plazas se hallan dotadas con el haber anual de setecientas cincuenta y quinientas pesetas, respectivamente.

—El Ayuntamiento de Castro del Río anuncia concurso para proveer dos plazas de veterinarios titulares, dotadas con el sueldo anual de mil pesetas.

Licencias de caza

Se han concedido licencias de uso de armas y para cazar a los señores siguientes:

Don Manuel Valenzuela Pineda, de Córdoba; don Ramón Gilarte Núñez, de Obejo; don Pedro Martínez Leña, don Antonio L. Espinosa Lara y don Salvador Castro Lara, de Bujalance.

HOTEL SUIZO

Tarifa, 6 (en la Campana)

SEVILLA

Cuartos de baño.—Calefacción.—Pensión completa desde 9 pesetas.—Recién trasladado. Cuenta el establecimiento con Restaurant.

Servicio de autos a todos los trenes.

TRIBUNALES

Juicios para mañana

En la Sala primera de esta Audiencia se verá mañana la causa seguida en el juzgado de Hinojosa del Duque, por el delito de estafa contra Manuel Cañuelo Fuentes, a quien defenderá el abogado señor Colinet y representará el procurador señor Arévalo.

Luego se verificará el juicio de la causa procedente de uno de los juzgados de instrucción de Córdoba, por el delito de estafa, contra Antonio Trampa Gallardo, que será defendido por el abogado antes citado, y representado por el procurador señor Avilés.

El Tribunal de la Sección segunda presidirá la vista de la causa instruida en el juzgado de Priego, por el delito de lesiones contra Juan Estéban Roldán, que será defendido y representado por los señores Velasco y Usano, respectivamente.

Por último, se celebrará la vista de la causa procedente del juzgado de Montoro, por el delito de estafa, contra Jorge Carrasco Gavilán.

El letrado señor Pavón y el procurador señor Sáinz de la Torre, tienen a su cargo la defensa y representación del procesado.

Sentencias

—La Sala primera ha dictado sentencia absolutoria a favor de Rafael Gutiérrez Garrido, procesado en el juzgado de Rute por el delito de insultos a los agentes de la autoridad.

Esta misma Sección condena a la pena de seis meses y un día de presidio correccional y pago de 88 pesetas de indemnización a Pascasio Chacón Delgado, procesado en el juzgado de Córdoba, por el delito de incendio.

Se impone la multa de 125 pesetas a José Rodríguez Calvo, procesado por uno de los juzgados de Córdoba por el delito de hurto.

El Tribunal de la Sala segunda ha impuesto seis meses y un día de presidio correccional a Amador Naranjo Sánchez, procesado en el juzgado de Fuente Obejuna, por el delito de tentativa de violación.

Este mismo Tribunal condena a la pena de dos meses y un día de arresto mayor a Domingo Valiente Alfonso, que se halla procesado en el juzgado de Montoro como autor de un delito de estafa.

Sáiz y Martínez

Almacenistas importadores de café
CÓRDOBA

COSAS DE TOROS

Tauromaquia malagueña

Según leemos en la "Unión Mercantil", en lo referente a la venta de la plaza de la Malagueta, no hay más que una proposición a la superioridad, proposición que, aunque fuera aprobada, no puede tener validez hasta que termine el actual arrendamiento, que aún durará cuatro años.

La Empresa actual, ocupándose de la contrata de toreros para sus corridas, ha ultimado el ajuste del malagueño matritense Luis Fuentes Bejarano, base de la corrida del domingo de Resurrección, y ha comprado una corrida de toros y otra de novillos a los ganaderos señores Gallardo.

Los que regresan

De América han salido (o se preparan a salir) algunos barcos cargados de toreros, que terminaron o están próximos a terminar los compromisos que allí les llevaron.

Ayer llegaría a la Coruña el vapor inglés "Orita", a bordo del cual han venido Rosario Olmos, Gavira y sus cuadrillas, procedentes del Perú.

Para el 16 de marzo está acordado el embarque de Nacional II, en Veracruz, y casi al llegar a España está el novillero Almanseño. Juan Anlló pisará tierra española en La Coruña en la primera decena de abril.

A los que van terminando su viaje, como a los que se preparan a emprenderlo, les deseamos que les resulte absolutamente feliz.

Capítulos de contratos

Refulgente Alvarez, valiente diestro mejicano, que en España reside desde hace tiempo, ha sido ajustado por la empresa de Carabanchel, para una de las corridas próximas a celebrarse.

Rosario Olmos se encontrará al desembarcar con las gratas nuevas de que su apoderado le tiene firmados contratos con los empresarios de Madrid, Barcelona, Santander, Burdeos, Bilbao, Palma de Mallorca, Valladolid y Beziere. Las corridas madrileñas son tres, dos en el primer abono, y antes de ellas una extraordinaria, en la que confirmará su alternativa como matador de toros.

Lea usted

LA VOZ

de mañana

FIAT

Representación exclusiva para Córdoba y la provincia:
GRAN GARAGE. --- GRANDE Y MOLINA HERMANOS

AVENIDA DE CANALEJAS. 23

NOCTURNO CORDOBES

El Cristo de los Dolores

En el místico recogimiento del nocturno cordobés, muy pocas veces, cuando estamos en la ciudad dejamos de deambular por sus callados recintos solitarios.

Entre estos hay uno que, en modo particular nos atrae siempre como Meca o Jerusalén de nuestro noctámbulo peregrinaje, algunas veces de avanzada hora: la plaza de Capuchinos o de los Dolores.

La vista del Cristo, que en la lonja placeta abre sus brazos, en un misterio de sombra, es referencia obligada en nuestro solitario viático.

Gustamos llegar hasta el lugar por rodeos, todos plenos de evocaciones. Entramos por la antigua calle del Silencio, desde la de los Dolores Chicos, o doblando en su esquina del Hospital de los Desamparados, antes, desde el siglo XV tal vez, refugio de viudas y huérfanos por la vieja calle de las Dueñas, cuyo convento fué teatro de la donjuanesca hazaña de un don Luis Fernández de Córdoba y una novicia... O desde la calle del Cister—con una de las viejas mezquitas de la ciudad, según reza en una escritura del archivo del Hospital de la Caridad—hasta la Cuesta del Bailío, o hasta esta misma, después de pasar bajo la recia impresión del pétreo castillo de Dios de Santa Marina.

En la lenta calzada, gustamos, al abandono de la noche, levantar imágenes de pretérita y lejana realidad; el Portillo de Corbacho con su Cristo de devoción, para el que se levantó florida capilla aquí mismo, cuando el arco fué destruido en 1711.

Propiamente la hora y el lugar al goce estético, en el oscuro azul del cielo frío y estrellado se proyecta la casa del Bailío y un mutilamiento de construcciones para la brecha tajada, que como otra capilla de Ataud, accede a la plaza.

Desde el ahogo se percibe el humilladero del Crucificado en la oscuridad moteada de las mortecinas candelas de los farolillos.

Los más próximos a nuestra entrada ahora, mecheros de gas no dejan ver bien el conjunto de la imagen hasta llegar casi al mismo pie de la Cruz. Cuando ya estamos aquí extrañamos una innovación.

Creímos—trás algún tiempo de no verla—encontrarnos la imagen como estaba, que parecía un paso procesional puesto y abandonado en el santo suelo.

Como si de antes la hubiesen descendido allí, se llegaba hasta la peana entre los cuatro monolitos que fijan sus candelarios.

Nos agradaba aquella fácil proximidad a los mismos pies clavados, pero nos dolía también su desamparo...

Y hemos visto cómo una recientísima devoción personal ha colocado una verja cuidadosa y amparadora.

En verdad que no esperamos encontrarnos con ella, pues no creíamos hoy posibles éstos recuerdos.

Tantos cuidados costaba ir conservando lo que había de los deterioros y atentados, que no podíamos sospechar semejante mejora.

Fué una grata emoción de sentimiento y de arte verla.

Tan nueva, nos hacía recientes los tiempos de las fundaciones todas de este recinto.

La del Hospital de San Jacinto o de los Dolores, en final del siglo XVI, para pobres, enfermos y niños expósitos, al que el Beato Francisco Posadas daba en el XVII las reglas. Aquel año de 1633 en que los Hermanos Menores de San Francisco fundaban su convento en el solar de los marqueses de Almunia, que denominaban la plaza.

Entre estas blancas, sagradas y piadosas paredes, la devoción de los frailes instaló un via-crucis, del que sólo éste gran Cristo queda.

Lugar devoto, evocador y emotivo, el recinto y Cristo de los Dolores merece, así, todos los desvelos y respetos de religiosos y profanos.

Es uno de los lugares de más profunda y bella sugestión, de Córdoba.

Estos sitios de tradición; estas bellas pétreas de imágenes de Andalucía—“oh, reciente impresión de la Virgen del Valle en una imponderable plazuela ecijana,”—merecen todo el cuidadoso reparo de la fé y del arte.

Quienes tengan sentimiento y medios para ello, hoy lo hagan, en este actual reducimiento de los bienes del corazón.

Y que, como las obras de amor y caridad, más que el público reconocimiento y alabo, encuentren su noble satisfacción y premio en el más alto pago de Dios.

Octavio Nogales.

Sección de Primera Enseñanza

Libramientos

La habilitación de maestros de esta provincia comunica al jefe de la Sección administrativa, que ha hecho efectivos los libramientos a favor de los maestros de Cabra, Castro del Río, Fuente Obejuna y Montilla, así como las consignaciones de material de adultos.

Pidiendo licencia

La maestra de la escuela nacional de niñas de Baena, doña María González García, solicita 40 días de licencia para atender al restablecimiento de su salud.

La estancia del general Saro en Córdoba

A las nueve de la noche, y en el suntuoso comedor del Círculo de la Amistad, fué obsequiado el ilustre general Saro con una comida de carácter íntimo, a la que concurrieron los señores siguientes: condes de los Moriles y Portillo, señores de Cruz Conde (don José y don Rafael), Villalonga, Rojano, Sánchez Gómez, Sanz Noguer, Santolalla, Fragero (don Manuel y don Amador), Eraso, Rioja, Villalonga (don Ramón), Barbudo (don Fernando y don Isidro), Eguillor, Bellido Luque, Escofet, García Carrasco, Usano, Moreno Mondéjar, Larriva, Carbonell, Cadenas, Carrasco y Suárez Varela, Villoslada, García Plaza, Ortiz Redondo, Casas, Márquez Urbano y Huertas.

Don José Cruz Conde, como amigo íntimo del general y como presidente del Círculo, ofreció la comida, y con el tono familiar que las circunstancias requerían, hizo una pequeña historia del general y de sus hechos, aludió a sus diferentes mandos y, respecto a su decidida y generosa actuación en los pasados sucesos de septiembre, recordó con emoción, cómo hazaña que más habrá de enaltecer su vida militar, la defensa memorable del general Cavalcanti, donde puso al servicio de la justicia todo su prestigio y todo su talento.

Brindó por su prosperidad y por que pronto, y con ocasión de un nuevo éxito, sus amigos de siempre, los que fueron sus íntimos durante su mando en Córdoba, se reúnan nuevamente para festejarlo.

El general Saro, en pocas palabras, pero llenas de sinceridad y emoción, agradeció en extremo estos afectos de verdadera amistad. Recordó su mando en Córdoba donde tantos amigos se creó y cuya amistad ha seguido cultivando y guardando con orgullo, hasta el punto de que, la mayor satisfacción que siempre experimenta cuando algún pequeño éxito premia el esfuerzo de su vida, es el telegrama alentador de sus amigos de Córdoba que es siempre el primero y el más expresivo.

Se ofreció a todos y fué aplaudidísimo.

El ilustre general, que por la tarde había visitado el Pantano del Guadalmeñato, fué a la vuelta espléndidamente obsequiado por don Rafael Cruz Conde en su magnífica bodega, y hoy, en el rápido, ha marchado a Madrid.

Nadie como EL METRO pudo llegar a conseguir una venta tan importante, ni disfruta de igual popularidad y afecto.

TEJIDOS

Pueden adquirirse en el establecimiento de J. RUIZ ROMERO, a precios sumamente económicos cuantos artículos trabaje esta casa.—Teniendo en cuenta que su sistema es ofrecer géneros de primera calidad y prescindir de anuncios pomposos con precios ilusorios y engañosos.—Especialidad en azules para mecánico, artículos de Fútbol, colchones confeccionados en todas sus clases y tamaños.—Lana superior a 7'50 pesetas kilo.

PÁGINA INFANTIL

Como me lo contaron...

En el Japón las campanas no tienen badajo, golpeándolas con una especie de martillo.

Para sacaros una espina que se os clave, cuando os halleis jugando, se llena de agua caliente, casi hasta arriba, una botella de boca ancha y se aplica el final de su cuello sobre la pequeña herida apretando todo cuanto se pueda. La succión obra como una cataplasma, sacando la espina sin dolor ninguno.

Los animales de presa, tales como el lobo y el zorro, se convierten en verdaderas fieras en cuanto son heridos por el hombre, aunque se curen, pues jamás olvidan el daño que se les hizo.

El color del cielo es un índice magnífico para saber el tiempo que va a hacer. Cielo "rosado" a la puesta de sol indica buen tiempo; "rojo" por la mañana, malo; "gris" también por la mañana, muy bueno; "azul oscuro" indica día sombrío y ventoso; "azul claro" es anuncio de un día brillante; "amarillo fuerte" al ponerse el sol indica viento, y por último, "amarillo pálido" lluvia.

Con esto poseis ya un barómetro que, según me aseguran, no falla nunca; ahora bien, si al ponerlo en práctica un día que amanezca "gris", organizais una merienda para por la tarde y luego os la descompone un chaparrón, no me echéis a mí las culpas, pues no respondo nunca de si va a hacer un día bueno o malo hasta que llegó la noche y lo vi.

Caruso, el célebre tenor de ópera, era también un extraordinario ventrílocuo.

A propósito de esta facultad suya, el famoso divo, contaba la siguiente anécdota:

"Había sido invitado a una fiesta elegante en los jardines de una soberbia finca cerca del Hudson.

Después de cantar me suplicaron que diera una sesión de ventriloquia. Acepté y me puse debajo de un gran árbol gritando:

—¿Qué haces ahí arriba?

Con gran sorpresa mía una voz de niño me contestó desde lo alto del árbol:

—No hago ningún mal. Me había escondido para oírle cantar a usted.

—Está bien—le contesté—; pero ten cuidado no te vayas a caer y sobre todo continúa ahí arriba hasta que yo te avise.

—No pase cuidado señor, que así lo haré—contestó el pequeño.

El público que creía, de buena fé,

que era yo mismo el que hablaba y contestaba, se mostró admirado y todos decían:

—No hemos oído en la vida un ventrílocuo tan perfecto.

—¡Ni yo tampoco!—decía Caruso cuando contaba esta anécdota.

Dicen que un catedrático que ha estudiado en sus discípulos la relación que existe entre el color de los cabellos y las disposiciones de cada cual, ha sacado las siguientes consecuencias:

Los niños que tienen el cabello castaño, son los dotados de más memoria; los de pelo negro presentan mejores disposiciones que otros algunos para el cultivo de las Letras; los niños y las niñas rubias tienen, por lo general grandes aptitudes para las Matemáticas.

Ocurrencias

—¿Cuántos años tienes, monín?

—En casa tengo cinco, pero cuando viajo, mis papás dicen siempre al revisor que no tengo más que tres.

—Toma, hija mía, esta caja de bombones que te regala don José... ¿qué se dice niña?

—¡Qué pocos tiene!

—Oye Pepito, ¿tu sabes cómo se llaman los perro policías en China?

—No,

—Pues hombre ¡can-con-quin-qué!

La mamá de Enriquito, después de propinarle una buena azotaina por una travesura, le da lástima verle llorar y le dice para que vea que lo hace contra su voluntad:

—Te advierto que me duele a mí más que a ti tener que pegarte...

A lo que Enriquito contesta entre sollozos:

—¡Sí, pero no en el mismo sitio que a mí!

—Vamos a vez, Luisito, ¿qué te ha dicho hoy el maestro?

—Nada, papá; absolutamente nada. Nos habló de que la tierra es redonda y yo creo que eso es una bola.

—¡Francisco!

—¿Qué manda usted, señor?

—Tráeme un vaso de agua.

—Señor, se ha roto la cañería y no hay ni una gota.

—Bien: Entonces hazme una naranjada.

—Pero hijo mío, ¿no ves que te estás poniendo los calcetines del revés?

—¡Mamá si es que por el otro lado tienen un agujero!

—¿En qué se parecen los billetes de banco a los huevos?

—En que pueden volverse "duros".

Pues señor...

Las personas inteligentes pueden, en un momento de ofuscación, negar lo innegable, confundir lo blanco con lo negro; pueden, en fin, llegar a los mayores absurdos; pero precisamente por ser inteligentes, tales estados duran en ellas muy poco tiempo y cuando se dan cuenta de su error no tienen inconveniente en confesarlo.

Coincidiendo con esto, me refirieron en cierta ocasión el siguiente cuento:

Había en Persia cierto Shah, hombre inteligentísimo, pero de un carácter irreflexivo y violento. Sentía un gran amor por la Poesía y ocupaba sus ocios componiendo versos, que a sus cortesanos, aduladores como todos, les parecían sublimes.

El Shah, llevado de su amor a las musas, instituyó a su costa un puesto de honor para el mejor poeta de todos los que se presentaran a disputarse la plaza.

La única condición que habría de imponerse al favorecido era la de la sinceridad en sus conversaciones con el Shah y al emitir sus opiniones.

Se celebró el anunciado concurso y le fué concedida la plaza al célebre poeta persa Al-hi-gui, el cual hizo solemne promesa de sinceridad.

A los pocos días de hallarse en posesión de tan preciado galardón, fué llamado Al-hi-gui a la cámara imperial para oír la lectura de una poesía original del Shah.

Terminada la lectura, el propio autor le pidió su opinión. Al-hi-gui, fiel a su promesa, le contestó con toda sinceridad que aquello era sencillamente detestable, y que era perder el tiempo seguir hablando de aquel asunto.

El Shah no pudo contenerse al verse tratado de aquella manera y ordenó que Al-hi-gui fuera encerrado en la cuadra.

Pasaron unos días y con ellos el malhumor del Shah, que poco a poco fué reconociendo que Al-hi-gui tuvo razón para decirle aquello, y pensó que ya había encontrado lo que buscaba; pero para asegurarse aún más, compuso un poema, peor que todos los versos que había escrito en su vida, y mandó llamar al poeta.

Al-hi-gui se presentó muy digno ante su señor.

—Vamos a ver, Al-hi-gui, examina esta nueva composición y dime qué te parece.

El poeta leyó aquello y vió que era detestable, pero, acordándose de lo que le ocurrió la primera vez, se limitó a contestarle al Shah:

—Señor: me vuelvo a la cuadra. Lo cual le hizo tanta gracia al inteligente Shah, que perdonó a Al-hi-gui y juró no volver a escribir versos en toda su vida.

Información telefónica

20 profesores de la Universidad de Salamanca se dirigen en respetuoso escrito al Presidente del Directorio, haciendo constar que Unamuno en 32 años no faltó ni un solo día a clase.--La "Gaceta," publica una Real Orden aclaratoria sobre la construcción de viviendas económicas.--Prórroga por cinco años del tratado de arbitraje con Inglaterra.--El jefe del Directorio por el festival del día no despacha con el Rey.--Visitas a los generales del Directorio.--En la Cárcel modelo se suicida un recluso.--Desaparición de una niña de siete años.--El Estatuto de Tánger no será puesto en vigor hasta el mes de Junio.--Otras noticias de interés.

(De la "Agencia Febus") De Madrid

Madrid 5, de las 15 a las m.

Unamuno no faltó a clase

El diario "El Adelanto," de Salamanca, inserta la noticia de que veinte profesores de las distintas facultades de la Universidad, han elevado un escrito respetuoso al Presidente del Directorio Militar en el que hacen constar que el catedrático don Miguel de Unamuno en treinta y dos años que lleva ejerciendo su cargo no ha faltado un solo día a clase y únicamente ha tenido una licencia de cinco días.

El Estatuto de Tánger

Un diario de la mañana anuncia que el Estatuto de Tánger no será puesto en vigor hasta el próximo mes de Junio, por tener la comisión codificadora que ultimar muchos detalles de conjunto para en su día poderlo aplicar en todas sus partes, habiendo necesidad al tal efecto que celebre cierta conferencia en París y Rabat.

Es natural que Francia sienta impaciencia, pero Inglaterra es cierto que no tiene impaciencia alguna.

El campeón de las veinticuatro horas de baile

Anoche terminó el campeonato de baile de veinticuatro horas consecutivas, resultando vencedor el argentino Nelson y vencido Díez, si bien a éste hay que apuntarle que se ajustó más al ritmo sin hacer reservas para vencer como Nelson.

El premio consistente en tres mil pesetas, adjudicado por iguales partes a los dos, formándose con tal motivo la consiguiente protesta del público que no le pareció justo el fallo del jurado calificador.

Dos premios premiados

Por la Dirección general de Seguridad y Orden público se ha hecho entrega de doscientas pesetas en concepto de premio por los servicios prestados por dos agentes de Seguridad por

su diligencia en la busca de documentos desaparecidos del Museo del Prado, referentes a Velázquez.

Niña que desaparece

Ana Cuevas Rodríguez ha presentado en la Inspección de Vigilancia una denuncia contra un sujeto que solamente sabe que se llama Manuel, y que lo ha tenido en su casa en concepto de huésped, el cual a pretexto de pasear a una hija suya, de siete años de edad, se la llevó el domingo último, sin que hasta la fecha haya conocido su paradero.

Una broma fatal

Hallándose examinando un puñal de pequeñas dimensiones Antonio Cuesta y Justo Bermejo, éste amagó de broma con apuñalarle, y el Antonio, en aquel momento, Lizo un movimiento brusco, clavándose el puñal en el pecho y produciéndose una herida de gravedad.

Autorización para entrar en el dique

El Ferrol 5.—Se ha dado autorización para la baradura en este dique del trasatlántico "Cristóbal Colón", que hará su entrada en la presente semana.

La mañana del Presidente

Esta mañana con motivo de la celebración de capilla pública en Palacio, no acudió al regio alcázar para despachar con el Rey el presidente del Directorio.

Capítulo de visitas

El nuevo capitán general de Canarias don Leopoldo Heredia, ha visitado esta mañana en la Presidencia al general Nouvilas, con el cual conferenció.

También visitó al citado general señor Nouvilas, una comisión de Gerona, presidida por el alcalde y secretario de la misma para interesar la solución por el Directorio de diversos problemas que atañen a aquella ciudad.

Leyendo la "Gaceta," de hoy

Además de las disposiciones que ya anticipamos a nuestros lectores en ediciones anteriores, publica este diario oficial una Real orden aclaratoria al

Real decreto sobre construcción de viviendas económicas, dictando reglas y normas a las cuales se han de ajustar los que opten a los beneficios otorgados por el citado Real decreto.

Otro decreto prorrogando por cinco años el convenio de arbitraje firmado entre Inglaterra y España.

Las demás disposiciones carecen de interés general.

Llegada del crucero "Cataluña".---Desembarco de muertos y heridos.---Cómo ocurrió el suceso.---Entierro de las víctimas.---Otros detalles

Ceuta 5.—A las cuatro de la tarde entró el crucero "Cataluña" procedente de la costa de Gómara.

Momentos después eran desembarcados los cadáveres y heridos que fueron trasladados al Hospital Central y O'Donnell.

La noticia del suceso causó en esta población honda sensación habiendo circulado muchas versiones, siendo la más verosímil la de que hallándose próximo a la posición de Mayer el crucero "Cataluña" el enemigo disparó una granada explosiva que vino a chocar con el "Candelero", haciendo explosión y causando el estallido de las víctimas conocidas.

El Hospital Central quedó convertido en capilla ardiente, velando los cadáveres muchos oficiales, clases y soldados de Marina.

Se practicó durante la última noche una operación quirúrgica de extracción de proyectil al alférez de Marina señor Albar, que se encuentra en estado gravísimo.

Procedente de Tetuán llegó también el Alto Comisario, general Aizpuru, quien seguidamente conferenció extensamente con el comandante general Montero.

Después visitó los hospitales estando

orando en la capilla ardiente de las víctimas.

Al anochecer marchó en automóvil a Tetuán con los generales que le acompañaron Sres. Correa y Castro Girona.

Se ha verificado el entierro que ha constituido una manifestación de duelo imponentísima, habiendo cerrado sus puertas todo el comercio y acudiendo a la fúnebre comitiva todo el vecindario.

Los cadáveres iban colocados en tres arcones, envueltos en la bandera nacional con muchas coronas.

Presidió el acto el comandante general Montero, comandante del cruceiro Cataluña y el general Queipo del Llano.

Rindió honores una compañía de marina y la banda del tercio entonó escogidas piezas funerarias.

Contra el enemigo

Melilla 5.—Desde distintas posiciones se ha cañoneado al enemigo que se dedicaba a trabajos de fortificación.

Trabajos desbaratados

Melilla 5.—Fuerzas del Tercio obligaron al enemigo que intentaba atrincherarse en las proximidades de la posición de Benítez, a que huyeran a desbandada desbaratando los trabajos que habían comenzado durante la noche.

Avión averiado

Melilla 5.—Cerca de la posición de Aurkin cayó un aparato con averías en el motor, resultando afortunadamente ilesos los ocupantes.

El enemigo quebrantadísimo

Melilla.—Noticias de origen indígenas confirman que los combates librados han sido duros para el enemigo que sufrió cruentas bajas hallándose quebrantadísimo.

En un grupo de rebeldes que trataba de emplazar un cañón en Monterkin, una granada, matando a tres e hiriendo a muchos, huyendo el resto al interior.

La harka rebelde es la formada en su mayoría de beniurraqueles.

De Provincias

ALICANTE

Tropas para Africa

Alicante 5.—Han llegado buques de la Compañía Trasmediterránea para embarcar fuerzas para Africa.

En las primeras horas de la madrugada embarcó la brigada de reserva del campamento de Rabasa.

Esta noche saldrán los batallones de Vizcaya, de guarnición en Alcoy y el batallón de España, que guarnece en Lorca.

ALMERIA

Violento incendio

Almería 5.—En el pueblo de Berja y en una fábrica de tonelería se declaró durante la pasada noche un violento incendio, y dado el fuerte viento creyente, se propagó el mismo a las casas inmediatas.

Intervino la guardia civil y el vecindario, logrando, tras grandes esfuerzos, localizar el fuego, no habiendo que

anotar afortunadamente desgracias personales, siendo las pérdidas materiales de suma importancia.

Los edificios incendiados se hallaban asegurados y el incendio se cree que obedeció a que los obreros de la aludida fábrica no dejaron apagadas las hogueras levantadas para la colocación de fleje a los bocoyes.

BARCELONA

Para recibir al príncipe Enrique

Barcelona 5.—Llegó en el expreso de Madrid el ministro plenipotenciario de los Países Bajos, para recibir al príncipe Enrique, que llegará mañana a bordo de un acorazado.

Con el mismo objeto llegó también un ayudante de su Majestad el Rey.

Visita de despedida

Barcelona 5.—Se ha despedido de las autoridades el cónsul de Francia, que va a su país, para marchar a Colombia, para donde ha sido nombrado ministro plenipotenciario.

Contra un ratero

Barcelona 5.—El sereno de los almacenes del Crédito y Dockers, sorprendió durante la pasada noche a un ratero que robaba mercancías, haciéndole un disparo para amedrantarle, causando gran alarma, la que aprovechó el malhechor para huir.

Voto de confianza a la directiva

Barcelona 5.—Ha terminado la asamblea del Club Deportivo Europa, y después de largas discusiones se acordó otorgar un voto de confianza a la directiva, para que retire la baja presentada a la Federación futbolista de Barcelona.

Le roban el dinero, el abrigo y monedero y lo maltratan

Barcelona 5.—En la calle de San Rafael le fueron robadas a Rafael Fernández 20 pesetas, el abrigo y un monedero de plata.

Antes de darse a la fuga los malhechores le dieron un golpe con una silla, causándole una pequeña lesión.

FERROL

Toma de posesión

Ferrol 5.—Hoy se ha hecho cargo de este departamento el segundo jefe, contralmirante don Nicanor Pita.

Remolcador a Africa

Ferrol 5.—Se han recido órdenes de que parta a Melilla el remolcador ferrolano al mando del oficial don Felipe Abrante y llevando una gabarra, bracasas y otras herramientas de este arsenal.

GRAN TEATRO.—Gran Compañía de Comedias de Juan Vila, dirigida por el primer actor Paco Alarcón

Funcion para hoy miércoles 5 de Marzo de 1924.

A las nueve y media de la noche.—7.^a de abono.—Estreno de la preciosa comedia en tres actos, de Francisco T. Collado y Torcuato Insausti, titulada *Mi prima está loca*.—Éxito extraordinario de la actual temporada en Madrid.—Estreno de la graciosa comedia en tres actos de José María Granada, *El Niño de Oro*.

SALÓN RAMÍREZ.—Grandioso espectáculo de Cine y Varietés.—Función para hoy miércoles 5 de Marzo de 1924.

A las seis en punto de la tarde.—Estreno de la segunda jornada de la colosal película en dos, *El Tigre de las Llanas*.—Éxito de la genial cupletista Sotilloza.—Éxito de la bellísima bailarina Carmen de Cádiz.—Éxito sensacional de la canzonetista de aires regionales Pepita Llacer.

A las ocho y media de la noche el mismo programa

Hierros y Aceros

CARBON para fragua primera calidad a 4 pesetas quintal

Maquinaria Agrícola

Ferretería y herramientas

Oxígeno para soldadura autógena

Muelles para carruajes

Papel de fumar "Nikola,"

ROSES Y BUSTILLO

Avenida de Canalejas, 8

JAEN

Una protesta

Jaén 5.—La Cámara Oficial de Comercio ha enviado un escrito al Directorio protestando del impuesto greado a la exportación.

MÁLAGA

Turristas portugueses

Málaga 5.—Mañana es esperado en este puerto el trasatlántico "San Martín," a cuyo bordo hacen el viaje ciento cincuenta turistas portugueses.

Muerto de hambre y de frío

Málaga 5.—A la puerta de la iglesia de San Juan, fué hallado la noche pasada un anciano que había fallecido de hambre y de frío.

SEVILLA

A los 103 años

Sevilla 5.—Ha dejado de existir a los 103 años de edad, Antonia Luna Méndez, natural de Bienvenida, que ha conservado todas sus facultades hasta el momento de morir.

Deja una larga descendencia.

Una petición

Sevilla 5.—El alcalde ha recibido la visita de la Comisión provincial en solicitud de que el Ayuntamiento contribuya a la construcción en los terrenos del hospital del departamento anatómico.

El alcalde les contestó que hiciera dicha petición por escrito para dar cuenta al Concejo.

Grave accidente automovilista.—Un muerto y varios heridos

Sevilla 5.—En la carretera general de Cadiz y próximo al cortijo el Pinganillo, volcó un auto por efecto de habersele roto uno de los ejes, quedando debajo del coche sus ocupantes.

Resultó muerto Antonio Caballero y heridos de gravedad José Páez, dueño del auto; Juan Sánchez Martín y otros con lesiones de pronóstico reservado.

Todos fueron llevados a Utrera, donde se les prestó asistencia facultativa.

La estudiantina madrileña

Sevilla 5.—Una comisión de la estudiantina madrileña cumplimentó en Villamanrique a los infantes D. Carlos y D.^a Luisa.

Al regreso los estudiantes visitaron la Universidad, donde fueron obsequiados, recorriendo después las aulas y laboratorios.

También han visitado el Ateneo, el casino militar y otras entidades y sociedades de recreo.

En el teatro San Fernando se dió un baile en su honor, siendo recibidos en el salón con largas ovaciones y nutridos aplausos.

Esta tarde en el salón Llorens darán un concierto.

Aun cuando no han sido organizados por las autoridades actos en su honor, en todos sitios han sido obsequiados y muy bien atendidos.

Auto de procesamiento

Sevilla 5.—El juez que entiende en el sumario instruido por constitución ilegal de la Junta de Asociados de Corria del Río ha dictado auto de procesamiento contra el exalcalde Francisco Ruiz y los exconcejales José Pérez Torres, Sebastián Romero, José Peña y Manuel Palma.

BILBAO

Don A. L. promueve escándalo y es detenido

Bilbao 5.—Una conocida personalidad de esta capital cuyo nombre y apellido responden a las iniciales de A. L. promovió un formidable escándalo lanzando botellas al aire y rompiendo un espejo.

La policía le detuvo llevándole a la comisaría y después al juzgado.

Ayuntamientos destituidos

Bilbao 5.—El general gobernador civil Echagüe, ha participado a los periodistas haber suspendido a los alcaldes y concejales de los Ayuntamientos de Balmaseda y Alcantales.

BALEARES

Tropas para Melilla

Palma de Mallorca 5.—En el Gobierno civil se han recibido órdenes para que marche a Melilla el batallón expedicionario de Mahón, esperándose la llegada del acorazado "Jaime II," donde emparcará con rumbo a Africa.

Del Extranjero**El Presidente Obregón, vive**

Méjico 5.—Esta mañana el Presidente Obregón asomóse a uno de los balcones del Palacio de la Presidencia para así demostrar a la opinión que le creía muerto, que vive, y de cuyos rumores se habían hecho eco los periódicos locales.

La industria del automóvil en los Estados Unidos

New York 5.—Durante el año 1923 la industria del automóvil en los Estados Unidos ha sido de 4.012.850 coches, representando un valor de 250 millones de dólares.

Desde 1900 a 1923 se ha multiplicado la producción en un 50 por 100.

Los automóviles que circulan por los Estados Unidos son en número de doce millones ochocientos ochenta mil.

La industria del automóvil y sus anejas han dado colocación a 2.750.000 personas.

La producción de neumáticos ha llegado a la cifra de 45 millones, importando 760 millones de dólares.

En diez años se ha centuplicado la producción de la industria del automóvil.

Actualmente los Estados Unidos son consumidores de la casi totalidad de la producción de caucho en bruto, siendo, además, importadores del 28 por 100 para la construcción de neumáticos.

El monopolio del tabaco en Portugal

New York 5.—Corre el rumor en Wall-Street de que el monopolio de ta-

baco en Portugal que ahora tiene una compañía francesa está a punto de terminar el contrato.

Se dice que capitalistas americanos tratan de estudiar el asunto para quedarse con dicho monopolio; si bien se asegura que un banco que ha estudiado el asunto, entiende que no es negocio el monopolio.

Feria de Muestras

La Haya 5.—Del 12 al 20 dará comienzo la feria de Muestras de Sires, a la cual concurren todos los ramos de la alimentación, de la construcción, electricidad, maquinaria, industria del metal, automóviles motor, gas.

El control militar en Alemania

París 5.—Esta mañana se reunió la conferencia de embajadores, llegando a un acuerdo en cuanto a la nota que se enviará a Alemania sobre la reanudación del control militar.

A la conferencia asistió el mariscal Fox.

En las conclusiones inglesas se introdujeron pequeñas modificaciones de detalle.

Una petición de las compañías navieras

New York 5.—La oficina de emigración ha resuelto solicitar del Gobierno acuerde que el examen de los pasajeros de segunda clase se realice en la cabina de los buques, no en Elligs Yshhds.

Choque de trenes

Caracas 5.—Durante la pasada madrugada chocaron un tren de viajeros y otro de mercancías, resultando muertos los maquinistas y fogoneros de ambos trenes.

La ley seca

Lisboa 5.—Se ha publicado el decreto regulando la venta del alcohol.

Las tabernas serán cerradas a las nueve de la noche y no se permitirá la entrada a los menores de quince años.

Tampoco se concederán licencias para nuevos establecimientos en un radio de acción de quinientos kilómetros a donde se hallen los establecimientos de enseñanza.

Una comisión de taberneros estuvo en el Gobierno civil protestando del decreto. En su mayoría, los comisionados son descendientes de familias gallegas.

El manuscrito inédito sobre Camoens

Lisboa 5.—Ha aparecido el manuscrito inédito sobre Camoens, de Teófilo Braga, y que había desaparecido de la casa mortuoria, a raíz de su fallecimiento.

La dama a la que se suponía autora de la sustracción del documento, lo ha devuelto al juez.

Accidente ferroviario

Magüicia 5.—A consecuencia del accidente ferroviario de la pasada madrugada, han fallecido seis de los heridos, habiendo otros tres en estado gravísimo.

LA VOZ

Diario gráfico de información

Ediciones: Mañana y noche

Completa información

Telegráfica y Telefónica

de España y del Extranjero

Oficinas y Talleres

San Pablo, 55.--Teléfono, 1.345

CORDOBA